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«Географическое положение 
и значительные инвестиции в 
транспортную инфраструктуру 
позволили Азербайджану стать 
одним из транспортно-логисти-
ческих узлов Евразии. За счет 
азербайджанских инвестиций 
годовая пропускная способность 
железной дороги Баку-Тбили-
си-Карс, составной части Среднего 
коридора, увеличилась с 1 млн до 
5 млн тонн», – сказал Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев.

В Астане Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев встретился с Пред-
седателем Китайской Народной 
Республики Си Цзиньпином. «Ки-
тайско-азербайджанские связи 
основаны на искренности и взаим-
ном доверии», – сказал глава ки-
тайского государства, подчеркнув, 
что наши страны являются добры-
ми друзьями, близкими партнера-
ми, опирающимися на равенство и 
взаимовыгодное сотрудничество. 

ПРИОРИТЕТЫ АЗЕРБАЙДЖАНА

СВЯЗИ, ОСНОВАННЫЕ НА ДОВЕРИИ
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В ШУШЕ ПОСЛЕ РЕМОНТА ОТКРЫЛСЯ ЦЕНТР ГОСУДАРСТВЕННЫХ УСЛУГ

РАЗВИТИЕ 
КАРАБАХА

В преддверии неформаль-
ного Саммита тюркских 
государств 5 июля Пре-
зидент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев 
принял участие в открытии 
ряда объектов в Ханкенди 
и в Шуше. В частности, в 
Ханкенди Президент от-
крыл отель «Карабах».

Глава государства ознако-
мился с работами, проде-
ланными в Карабахском 
университете. C учетом 
тенденций международно-
го рынка труда подготовка 
кадров в Карабахском уни-
верситете на начальном 
этапе будет проводиться 
на шести факультетах. 
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Возрождение освобожденных территорий 
нуждается в средствах, поддержке предпри-
нимательства и хозяйственных инициатив. 
Поэтому власти рассматривают все возмож-
ности для финансирования бурной стройки, 
развернувшейся в Карабахе. Об этом расска-
зал министр экономики Микаил Джаббаров 
в ходе прошедшего в Шуше мероприятия. 

ВОЗРОЖДЕНИЕ
ТЕРРИТОРИЙ
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Мы можем завершить работу над текстом 
мирного договора в течение нескольких 
месяцев. Но только в случае внесения Ере-
ваном изменения в Конституцию страны. 
Об этом сказал Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев на церемонии вручения ве-
рительных грамот новоназначенного посла 
Канады в нашей стране Кевина Гамильтона.

О том, как идет избирательная кампания 
в США и интересуют ли американцев про-
блемы внешней политики, как Вашингтон 
относится к Турции и Азербайджану, «Ка-
спий» беседует с американистом, обозре-
вателем газеты «Коммерсант», автором 
Telegram-канала Western Point Алексеем 
Забродиным.

ГЛАВНЫЙ ПОСЫЛ 
ПРЕЗИДЕНТА

США И ОТНОШЕНИЯ 
С АЗЕРБАЙДЖАНОМ

Балет 
как образ 

жизни

Развиваем 
общественный

 транспорт 

Проходя 
мимо 

знаний

Цифры
Факты

Новости
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Взаимодействие 
по транспортным 
коридорам «Восток-
Запад» и «Север-Юг» 
является важной сферой 
сотрудничества между 
Азербайджаном и 
государствами-членами 
Шанхайской организации 
сотрудничества.

Состав сборной 
уже известен

Миклухо-Маклай 
в Папуа и в Баку 

Каспийское море 
юрского периода

Состав сборной Азербайджана 
на предстоящих Играх уже 

известен – от нашей страны 
выступят 49 спортсменов, 

которые завоевали 41 
лицензию в 15 видах спорта. 

В Баку побывал Николай 
Миклухо-Маклай-младший, 

ученый, общественный деятель, 
организатор многочисленных 

экспедиций в Папуа – 
 Новую Гвинею. 

В Баку состоялась 
Международная конференция 

Caspian Basin in Transition. 
Обсуждались новые подходы, 

методологии и данные 
в области наук о Земле.
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ПРОРЫВ
СТРАТЕГИЧЕСКИЙ
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Предстоящий неформальный сам-
мит лидеров стран-членов Органи-
зации тюркских государств (ОТГ) 
в Шуше – это сигнал мировому 
сообществу о готовности к дальней-
шему расширению связей между 
тюркскими государствами. 
В канун неформального саммита 
Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев принял 
в Шуше генерального секретаря 
Организации тюркских государств 
Кубанычбека Омуралиева.
Генеральный секретарь расценил 
не только официальные, но и не-
формальный саммит Организации 
тюркских государств как фактор, 
служащий дальнейшему углубле-
нию сотрудничества и партнер-
ства между нашими странами. Он 
отметил, что саммит посвящен 
таким важным темам, как транс-
порт, связи, изменение климата, 
подчеркнул значение дальнейшего 
расширения сотрудничества между 
тюркскими государствами по этим 
вопросам. 

КАРАБАХСКАЯ ДЕКЛАРАЦИЯ
К.Омуралиев отметил важность 
Карабахской декларации, которая 
будет принята по итогам саммита, 
с точки зрения развития органи-
зации и реализации предстоящих 
целей, и расценил ее как историче-
ское заявление. Он также сказал, 
что новые инициативы Азербайд-
жана по развитию отраслевого 
сотрудничества в рамках Органи-
зации тюркских государств при-
ветствуются и оцениваются очень 
позитивно. 

УГЛУБЛЕНИЕ ПАРТНЕРСТВА
Президент Ильхам Алиев отметил, 
что тюркский мир является одним 
из наиболее приоритетных направ-
лений внешней политики Азер-
байджана, и выразил уверенность, 
что проведет с главами государств 
и правительств стран-членов орга-
низации обстоятельные обсужде-
ния по вопросам ее повестки дня, 
и этот саммит послужит дальней-
шему углублению партнерства в 
рамках ОТГ.
Президент Азербайджана заявил, 
что Карабахская декларация, ко-
торая будет подписана с участием 
глав государств и правительств, 
носит исторический характер и 
придаст серьезный импульс разви-
тию сотрудничества в различных 
сферах. 
Также Президент Азербайджана 
принял в Шуше министра ино-
странных дел Турецкой Республики 
Хакана Фидана, Президента Турец-
кой Республики Северного Кипра 
Эрсина Татара, встретился с Пре-
зидентом Узбекистана Шавкатом 
Мирзиеевым и Президентом Кыр-
гызстана Садыром Жапаровым.

РАЗВИТИЕ КАРАБАХА РАЗВИТИЕ КАРАБАХА 
В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ ПРЕЗИДЕНТАВ ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ ПРЕЗИДЕНТА
РАЗВИТИЕ КАРАБАХА РАЗВИТИЕ КАРАБАХА 

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ ПРЕЗИДЕНТАВ ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ ПРЕЗИДЕНТА

Тюркский мир 
демонстрирует 
единство

ХОДЖАЛИНСКИЙ 
АЭРОПОРТ
Сначала глава государ-
ства побывал в Ход-
жалинском аэропорту. 
Расположенный в Ходжа-
линском районе 
в 10 километрах к севе-
ро-востоку от города Хан-
кенди, на территории со 
сложным рельефом, объ-
ект был сдан в эксплуата-
цию в 1974 году. В 2020 
году специализированная 
организация ООН – Меж-
дународная организация 
гражданской авиации 
(ICAO), присвоив Ход-
жалинскому аэропорту 
индекс UBES, подтверди-
ла его принадлежность 
Азербайджану.
Территория Ходжалин-
ского аэропорта, располо-
женного на высоте 
575 метров над уровнем 
моря, составляет 
188,5 га. Всего на террито-
рии перрона три стоянки 
для воздушных судов.
В целях развития инфра-
структуры Ходжалин-
ского аэропорта запла-
нирован ряд работ по 
модернизации. 

КАРАБАХСКИЙ 
УНИВЕРСИТЕТ
В тот же день глава госу-
дарства ознакомился с 
работами, проделанными 
в Карабахском универси-
тете в городе Ханкенди. 
C учетом потребностей 
страны и региона, а также 
современных тенденций 
международного рынка 
труда подготовка кадров 
в Карабахском универси-
тете на начальном этапе 
будет проводиться на ше-
сти факультетах – педаго-
гическом, гуманитарном, 
экономическом, соци-
альных наук, искусства, 
инженерии и туризма. В 
2024/2025 учебном году 
здесь предусмотрено 
обучение 1120 студентов 
по 27 специальностям.
Кроме того, в универ-
ситете будут созданы 
группы SABAH по вось-
ми специальностям. В 

сентябре планируется 
обучение в группах 
SABAH Карабахского 
университета еще 200-
250 студентов, которые 
будут зачислены путем 
экзамена и собеседо-
вания среди студентов, 
завершивших первый 
год обучения (курс) 
в различных высших 
учебных заведениях. В 
связи с этим сделано 
соответствующее объяв-
ление и начался процесс 
регистрации.

ОТЕЛИ ГОРОДА 
ХАНКЕНДИ
В Ханкенди Президент 
Ильхам Алиев принял 
участие в открытии отеля 
«Карабах» после капи-
тального ремонта и ре-
ставрации.
Отель был сдан в экс-
плуатацию в середине 
прошлого века. После 
работ по реконструкции 
ему возвращены перво-
начальный вид и преж-
нее название, он будет 
функционировать под 
названием «Карабах». В 
отеле, который доведен 
до современного уров-
ня, созданы все условия 
для удобства гостей, по-

сещающих Ханкенди. 
Для туристов после ка-
питального ремонта был 
открыт и отель Palace. 
здесь 54 номера различ-
ного типа. Гости смогут 
насладиться прекрасным 
видом, открывающимся 
из отеля, расположенного 
в центре города.
В Ханкенди Президент 
Ильхам Алиев заложил 
фундамент Ханкендин-
ского Конгресс-центра, 
общая площадь которого 
составит 6 тысяч ква-
дратных метров. 
В четырехэтажном зда-
нии будут залы для раз-
личных мероприятий и 
приемов, спортзал, кры-
тый бассейн и СПА-зона.
Главу государства также 
проинформировали о 
проекте отеля «Ханкен-
ди», входящего в ком-
плекс Конгресс-центра. 
Было отмечено, что 
общая площадь отеля 
составляет 3800 квадрат-
ных метров, площадь 
застройки – 900 квадрат-
ных метров. Здесь будет 
105 номеров различного 
типа и современнейшие 
пространства для заве-
дений общественного 
питания. 

В преддверии неформального Саммита 
тюркских государств 5 июля Президент Азер-
байджанской Республики Ильхам Алиев принял 
участие в открытии ряда объектов в Карабахе.

В Шуше Президент 
Азербайджана 
Ильхам Алиев 
принял участие в 
открытии рекреаци-
онного комплекса 
«Иса булагы». Рас-
положенный в лесу, 
в четырех киломе-
трах от города, на 
высоте около 1300 
метров над уровнем 
моря, комплекс 
является одним из 
самых популярных 
мест отдыха в Азер-
байджане, в том 
числе в Карабахе. 
Источник считается 
одной из редчай-
ших жемчужин 
азербайджанской 
природы. Он назван 
в честь земледельца 

по имени Иса, кото-
рый впервые обна-
ружил его в густом 
лесу в XVIII веке.
После Отечествен-
ной войны «Иса 
булагы» полно-
стью восстановлен 
Управлением 
государственного 
заповедника города 
Шуша. В рекреаци-
онном комплексе 
четыре гостевых 
дома и ресторан.
В тот же день Пре-
зидент принял 
участие в открытии 
после реставрации 
мечети Ашагы 
Говхар Ага и 
Шушинского ком-
плекса водоочист-
ных сооружений. 

В целях оказания 
населению услуг 
на самом высоком 
уровне в Шуше по-
сле капитального 
ремонта открылся 
Центр государ-
ственных услуг. В 
церемонии откры-
тия принял участие 
Президент Ильхам 
Алиев. 
В центре, располо-
женном в бывшем 
здании почты, 
и на прилегаю-
щей территории 
Управлением госу-
дарственного 
заповедника 
города 
Шуша 

проведен капиталь-
ный ремонт, зало-
жена широкая озе-
ленительная зона.
После капремонта 
четырехэтажного 
здания здесь будут 
функционировать 
Центр ASAN xidmət 
и Служба DOST, 
Дом малого и сред-
него бизнеса, по-
чта, узел связи.
В учреждениях, 
которые будут 
здесь функциони-
ровать, предпола-

гается трудоу-
строить 56 

человек.

Вторая жизнь 
источника

Услуги населению

Управлением госу-
дарственного 
заповедника 
города 
Шуша 

гается трудоу-
строить 56 

человек.



 Об этом в своей речи на 
встрече в формате «ШОС 
плюс» в Астане сказал Пре-
зидент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев, 
принявший участие в самми-
те по приглашению Прези-
дента Республики Казахстан 
Касым-Жомарта Токаева. 
 
ПРИОРИТЕТЫ 
АЗЕРБАЙДЖАНА
«Географическое положение 
и значительные инвестиции в 
транспортную инфраструкту-
ру позволили Азербайджану 
стать одним из транспор-
тно-логистических узлов 
Евразии. За счет азербайд-
жанских инвестиций годовая 
пропускная способность 
железной дороги Баку-
Тбилиси-Карс, составной 
части Среднего коридора, 
увеличилась с 1 млн до 
5 млн тонн», – сказал Прези-
дент Азербайджана Ильхам 
Алиев в своем выступлении, 
отметив, что мы работаем со 
странами-партнерами над 
обеспечением цифровизации 
Среднего коридора.
Наша страна также играет 
важную роль в развитии 
транспортного коридора 
«Север-Юг». Железнодо-
рожная и автомобильная 
инфраструктура азербайд-
жанского сегмента коридора 
«Север-Юг» готова и успешно 

функционирует. В настоящее 
время идет работа над расши-
рением объема железнодо-
рожных перевозок до 15 млн, 
а позже при необходимости и 
до 30 млн тонн в год.
Затронув участие нашей 
страны в Движении неприсо-
единения, Президент подчер-
кнул, что «мы успешно пред-
седательствовали в Движении 
неприсоединения в 2019-2023 
годах, укрепили его авторитет 
и влияние на глобальной аре-
не, внесли вклад в институци-
ональное развитие Движения, 
создав при поддержке госу-
дарств-членов парламент-
скую сеть, молодежную ор-
ганизацию, а также заложив 
основу женской платформы 
Движения».
Относительно того, что при 
единогласной поддержке око-
ло 200 стран Азербайджан 
в этом году примет кон-
ференцию COP29, гла-
ва государства сказал, 
что будут приложены 
все усилия для наве-
дения мостов между 
развитыми и развива-
ющимися странами в 
рамках COP29 
в Баку. 
Азербайд-
жан в на-
стоящее 
вре-
мя 

обладает в ШОС статусом 
партнера по диалогу. Участие 
в саммите Шанхайской орга-
низации сотрудничества – на-
глядное подтверждение того, 
что наша страна играет роль 
важного моста между Восто-
ком и Западом во всех сферах.

СВЯЗИ, ОСНОВАННЫЕ 
НА ДОВЕРИИ
3 июля в Астане Президент 
Азербайджанской Республи-
ки Ильхам Алиев встретился с 

Председателем Китайской 
Народной Республи-

ки Си Цзиньпином.
«Китайско-азер-
байджанские свя-

зи основаны на 
искренности и 
взаимном дове-

рии», – сказал 

глава китайского государства, 
подчеркнув, что наши страны 
являются добрыми друзья-
ми, близкими партнерами, 
опирающимися на равенство 
и взаимовыгодное сотрудни-
чество. 
«Мы рады тому, что товароо-
борот между нашими страна-
ми растет, он достиг 
3 миллиардов долларов и 
имеет потенциал к росту. 
Азербайджан уже открыл в 
шести городах Китая торго-
вые дома, тем самым старает-
ся продвигать свою продук-
цию на китайский рынок. Но 
и также мы с удовольствием 
видим рост экспорта из Ки-
тайской Народной Республи-
ки в Азербайджан», – сказал 
Президент Ильхам Алиев, 
выразив благодарность Пред-
седателю Китая за помощь во 
время эпидемии COVID-19. 
Было затронуто сотрудниче-
ство между Азербайджаном 
и Китаем в рамках Среднего 
коридора.
В рамках Саммита ШОС 
Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев 
и Председатель Китайской 
Народной Республики Си 
Цзиньпин приняли «Со-
вместную декларацию об 
установлении стратегическо-
го партнерства между Азер-
байджанской Республикой и 
Китайской Народной Респу-
бликой».
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СТРАТЕГИЧЕСКИЙ СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
ПРОРЫВ АЗЕРБАЙДЖАНАПРОРЫВ АЗЕРБАЙДЖАНА

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
ПРОРЫВ АЗЕРБАЙДЖАНАПРОРЫВ АЗЕРБАЙДЖАНА

Взаимодействие по транспортным коридорам «Восток-Запад» и «Се-
вер-Юг» является важной сферой сотрудничества между Азербайджаном 
и государствами-членами Шанхайской организации сотрудничества.

3 июля в Астане состоялась 
трехсторонняя встреча между 
Президентом Азербайджанской 
Республики Ильхамом 
Алиевым, Президентом Турец-
кой Республики Реджепом 
Тайипом Эрдоганом и пре-
мьер-министром Исламской 
Республики Пакистан Мухамма-
дом Шахбазом Шарифом.
На встрече было особо подчер-
кнуто, что Азербайджан, Турция 

и Пакистан связаны друг с дру-
гом историко-религиозными 
корнями и братскими отношени-
ями. Отмечалось, что наши стра-
ны всегда поддерживают друг 
друга в рамках международных 
организаций. К тому же Азер-
байджан высоко ценит полити-
ческую и моральную поддержку, 
оказанную братскими Турцией 
и Пакистаном нашей стране во 
время 44-дневной Отечествен-

ной войны, и никогда этого не 
забудет.
Состоялся обмен мнениями о 
перспективах развития торгово-
экономических связей в трехсто-
роннем формате в соответствии 
с духом политических связей 
между странами, сотрудничества 
в области инноваций, энергетики, 
сельского хозяйства, в гуманитар-
ной сфере, а также в обороне и 
оборонной промышленности.

В Астане состоялась встреча Прези-
дента Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева с Президентом Ре-
спублики Казахстан Касым-Жомар-
том Токаевым.
«Постоянно вспоминаю свой визит в 
Баку, Шушу. Действительно это был 
очень поворотный, важный визит, 
можно сказать без всякого преуве-
личения, и исторический по своему 
значению», – сказал на встрече глава 
Казахстана. 
Выразив благодарность Президенту 
Казахстана за приглашение принять 
участие в Саммите ШОС, Президент 
Ильхам Алиев сказал, что «мы это 
рассматриваем как еще один знак 
братского отношения Казахстана к 
Азербайджану».

МЫ НАСТРОЕНЫ РЕШИТЕЛЬНО
На полях саммита ШОС состоялась 
встреча Президентов Азербайджана 
и России – Ильхама Алиева и Влади-
мира Путина.
Ключевым вопросом встречи ста-
ли планы торгово-экономического 
взаимодействия между странами, в 
области инфраструктуры, в первую 
очередь – известный проект 
«Север-Юг». 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев отметил, что растет также вза-
иморасчет в национальных валютах. 
«По азербайджанскому экспорту в 
Россию – это уже более 70%, а по рос-
сийскому экспорту в Азербайджан 
– около 50%. Так что то, о чем мы с 
Вами говорили несколько лет назад, 
уже успешно реализуется», – сказал 
Президент Ильхам Алиев, подчер-
кнув, что гуманитарное сотрудниче-
ство всегда составляло основу нашего 
взаимодействия. 

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

ШОС ПОДДЕРЖИВАЕТ ПОВЫШЕНИЕ ЮРИДИЧЕСКОГО СТАТУСА НАШЕЙ СТРАНЫ В ОРГАНИЗАЦИИ

Поворотный момент

У нас общие историко-религиозные корни и дружба  



Об этом сказал Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев на церемонии вручения 
верительных грамот новоназначенного 
посла Канады в нашей стране Кевина 
Гамильтона.
Глава государства не преминул отме-
тить, что в период оккупации план 
посредников заключался в достижении 
соглашения по основным принципам, 
именуемым Мадридскими принципами. 
Они должны были быть парафированы, 
а затем – составлен текст. «Считаем, 
что это может быть одним из вариантов  
достигнуть соглашения по основным 
принципам, парафировать их, а затем 
поработать над текстом», – сказал Пре-
зидент.

то же касается затронутого послом 
Канады вопроса о праве на возвращение 
карабахских армян, то глава государства 
подчеркнул, что это право должно быть 
обеспечено обоюдно, то есть должно ка-
саться и представителей общины Запад-
ного Азербайджана, которая в прошлом 
веке, будучи коренным населением, не 
раз подвергалась этнической чистке на 
территории Армении, а его материаль-
но-культурное наследие было полностью 
разрушено.

В ЧЕМ ИНТЕРЕС США?
Примечательно, что С А в последнее 
время предпринимают энергичные уси-
лия для скорейшего подписания армя-
но-азербайджанского мирного договора, 
хотя уже около года они не участвуют в 
переговорах в качестве прямого посред-
ника между Ереваном и Баку.
Недавно высокопоставленные предста-
вители Госдепартамента побывали с ви-
зитом в Ереване, а затем, после того как 
госсекретарь С А Энтони Блинкен по-
звонил Президен-
ту Азербайджана 
Ильхаму Алиеву, 
в Баку побы-
вал помощник 
госсекретаря 
Джеймс 
О’Брай-
ен.
Теперь 
С А 
оза-

дачились организацией встречи глав 
МИД Азербайджана и Армении на полях 
саммита НАТО в Вашингтоне, который 
пройдет 9-11 июля. Об этом на регуляр-
ном брифинге заявил первый замести-
тель пресс-секретаря Госдепартамента 
С А Ведант Патель. Он еще раз под-
твердил, что продолжающиеся между 
двумя странами обсуждения являются 
приоритетом для Госдепа. Интересно, 
почему?
Официальный Вашингтон пытается 
убедить стороны как можно скорее 
подписать мирный договор и восстано-
вить транспортное сообщение по Зан-
гезурскому коридору, который должен 
функционировать не под контролем ФСБ 
России, как записано в Трехстороннем 
заявлении от 10 ноября 2020 года, а под 
суверенитетом Армении или контролем 
частной компании из «нейтральной» 
страны.
В более широком контексте железнодо-
рожное сообщение между Азербайджа-
ном и Нахчываном через территорию 
Армении должно стать частью поддер-
живаемого Вашингтоном Среднего кори-
дора, а это предполагает также открытие 
границ между Арменией и Турцией. А 
еще Всемирный банк готов поддержать 
Казахстан и Азербайджан, планирующих 
инвестировать в проект Среднего кори-
дора.
Для реализации задуманного С А даже 
организовали министрам иностранных 
дел Азербайджана и Армении официаль-
ные приглашения на встречу с партне-
рами НАТО в рамках саммита в Вашинг-
тоне. Армения тотчас подтвердила свое 
участие, и если Баку согласится участво-
вать в работе саммита, у С А появится 
возможность организовать встречу Бай-
рамова и Мирзояна.
Между тем вашингтонский формат 

армяно-азербайджанских 
мирных переговоров в силу 
определенных причин был 
заморожен год назад, по-

сле того как Баку пред-
почел прямые 

переговоры без 
посредников 
и больше не 

проявлял ин-
тереса к этой 
площадке.

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА
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Возможно, в Арме-
нии свято уверовали 
в то, что внешним 
посредникам удастся 
прогнуть Азербайд-
жан под ускоренное 
подписание мирного 
договора, но их меч-
там в очередной раз, 
похоже, не сбыться. 
Интересно, что все 
это было озвучено 
на встрече именно 
с послом Канады, 
страны, которая 
проявила себя не 
лучшим образом во 
время армяно-азер-
байджанского про-
тивостояния. К тому 
же после полной и 
окончательной воен-
ной победы в Кара-
бахе погоду на Юж-
ном Кавказе, как ни 
крути, определяет 
все же Азербайджан.
Как уже сообщалось, 
на днях Баку напра-
вил в Ереван очеред-
ной, 10-й пакет пред-
ложений по проекту 
мирного соглаше-
ния, над которым 
в настоящее время 
работает армянская 
сторона. Вот и полу-
чается, что несмотря 
на бравурные заяв-
ления высокопостав-
ленных западных 
официальных лиц и 
дипломатов, Ерева-
ну следует сделать 
решительный шаг. 
Конечно, если он 
действительно хочет 
мира.

Мы можем завершить работу над текстом мирного договора, по крайней мере над 
его основными принципами, в течение нескольких месяцев. Но договор будет 
подписан только в случае внесения Ереваном изменения в Конституцию страны.

ПОЛИТИКА

Не очень удобные реалии Если 
Армения 
хочет мира

На встрече с Кевином 
Гамильтоном Прези-
дент Ильхам Алиев не 
просто напомнил по-
зицию Азербайджана 
по мирному договору 
с Арменией, он также 
озвучил весьма неу-
добные реалии для 
вовлеченных сторон. 
Например, что три 
постоянных члена Со-
вета Безопасности ООН 
не захотели добиться 
урегулирования кон-
фликта, поскольку их 
желанием было, чтобы 
совершенная Арменией 
оккупация… стала веч-
ной.
А ведь Ереван 28 лет иг-
норировал основопола-
гающие нормы между-
народного права, в том 
числе гуманитарного, 
и не выполнял соответ-
ствующие резолюции 
СБ ООН. И ни разу не 
подвергся остракизму. 
Ну а пока наши терри-
тории находились под 
оккупацией, около 10 
стран Евросоюза подпи-
сали с Азербайджаном 
соглашение о страте-
гическом партнерстве. 
И отсутствие мирного 
договора этому вовсе не 
помешало.

Неслучайно Президент 
Азербайджана не ис-
ключил, что сначала 
могут быть парафиро-
ваны основные прин-
ципы будущего мир-
ного договора, а уже 
затем вестись работа 
над его текстом, так 
как сложно за год-два 
решить вопросы, кото-
рые невозможно было 
согласовать в течение 
28 лет. Но Армения 
должна внести измене-
ния в Конституцию и 
убрать оттуда террито-
риальные претензии к 
Азербайджану. 
Это – основной по-
сыл главы государ-
ства, смысл которого 
сводится к тому, что 
Азербайджан не будет 
торопиться с под-
писанием мирного 
договора с Арменией 
ценой неприемлемых 
уступок по принци-
пиальным моментам. 
Азербайджан не сни-
мает с повестки дня и 
вопрос возвращения 
этнических азербайд-
жанцев на территорию 
современной Армении, 
откуда они были на-
сильственно изгнаны в 
конце 80-х годов.

ПОГОДУ НА ЮЖНОМ КАВКАЗЕ ОДНОЗНАЧНО ОПРЕДЕЛЯЕТ АЗЕРБАЙДЖАНСКАЯ РЕСПУБЛИКА

ГЛАВНЫЙ ГЛАВНЫЙ ПОСЫЛ ПОСЫЛ 
ПРЕЗИДЕНТАПРЕЗИДЕНТА

ГЛАВНЫЙ ГЛАВНЫЙ ПОСЫЛ ПОСЫЛ 
ПРЕЗИДЕНТАПРЕЗИДЕНТА

Джеймс 
О’Брайен

Энтони 
Блинкен

Ведант 
Патель
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

6739 БРАКОВ 

ЧЕЛОВЕК 
ПАССАЖИРОВ 27

$91,32

В апреле Азербайджан 
значительно увеличил 
экспорт природного 
газа в Турцию, рост 
составил 12,02% по 
сравнению с тем же 
периодом прошлого 
года.
Согласно данным, экс-
порт достиг 1,001 млрд 
м3 по сравнению с 
893,36 млн м3 в апреле 
2023 года.
Таким образом, Азер-
байджан стал крупней-
шим экспортером при-
родного газа в Турцию 
за отчетный период.

На втором месте – 
Иран, экспорт – около 
543,99 млн м3 газа. 
Этот показатель зна-
чительно снизился на 
37,25% по сравнению с 
апрелем 2023-го.
Третьей страной по 
объему экспорта при-
родного газа в Турцию 
стала Россия. За от-
четный период Россия 
экспортировала в 
Турцию 413,24 млн м3 
природного газа, что 
на 76,01% меньше, чем 
в апреле 2023 года 
(1,524 млрд м3).

В июне Государственной 
пограничной службой 
за нарушение государ-
ственной границы были 
задержаны 30 человек: 
12 из них – граждане 
Ирана, 7 – Азербайджа-
на, 6 – Пакистана, 
2 – Афганистана, 2 – 
Турции и один гражда-
нин Непала.
В результате мер по 
борьбе с преступностью 
правоохранительными 
органами 
Азербайд-
жана за-
держаны и 
переданы 
соответству-

ющим органам 
295 лиц, находившихся 
в розыске, предотвра-
щен выезд из страны 
452 лиц, к которым 
применен этот запрет, а 
также въезд 9 лиц, въезд 
которых в страну запре-
щен.
В результате анти-
контрабандных меро-
приятий задержана 
контрабанда общей сто-
имостью 5 млн 123 тыс. 

255 мана-
тов, вклю-
чая меди-
каменты и 
табачные 
изделия.

С 17 июля национальный 
авиаперевозчик приступит 
к осуществлению регуляр-
ных полетов в Физулин-
ский международный 
аэропорт два раза в 
неделю – по средам 
и субботам. Рейсы 
будут выполняться 
из Терминала-2 
Международно-
го аэропорта 
Гейдар 
Алиев.
Авиабиле-
ты могут 
приобрести 
только гражда-
не Азербайджана, 
так как для въезда в Ка-
рабах требуется специаль-
ное разрешение. В связи с 

тем, что для приобретения 
авиабилетов по маршруту 
Баку-Физули-Баку требу-

ется спецразрешение, 
проверяемое через 

соответствую-
щую систе-
му, перво-

начально их 
можно будет 

приобрести 
только онлайн. 

Согласно реше-
нию коллегии 

Министерства 
цифрового развития 

и транспорта АР стои-
мость авиабилета в одну 

сторону составляет 78 ма-
натов. Сюда включено до 
10 кг ручной клади и 23 кг 
багажа.

КРУПНЕЙШИЙ КРУПНЕЙШИЙ 
ПОСТАВЩИК ГАЗАПОСТАВЩИК ГАЗА
ДЛЯ ТУРЦИИДЛЯ ТУРЦИИ

ПРОДАЮТСЯПРОДАЮТСЯ ПОГРАНИЧНИКИПОГРАНИЧНИКИ
ДОКЛАДЫВАЮТДОКЛАДЫВАЮТАВИАБИЛЕТЫ В ФИЗУЛИАВИАБИЛЕТЫ В ФИЗУЛИ

В Баку открылся для 
посетителей Информа-
ционный центр COP29, 
призванный содей-
ствовать просвещению 
населения о глобальной 
климатической конфе-
ренции, которая прой-
дет в столице Азербайд-
жана 11-22 ноября этого 
года.
Сотрудники центра пре-
доставили гостям под-
робную информацию о 
его будущей деятельно-
сти, показали различ-
ные цифровые ресурсы, 
организованные в раз-
личных тематических 
зонах, а также интерак-
тивные инсталляции, 
демонстрирующие 
последствия изменения 
климата и важность их 
смягчения.
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11 июля начинается регистрация на прием в группы дошкольной подготовки

НА 6 МЕСЯЦЕВ 64 года – С 900 
до 600 65 лет – ПОВЫШЕН ПЕНСИОННЫЙ 

ВОЗРАСТ ДЛЯ ЖЕНЩИН

ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ 
ДЛЯ ЖЕНЩИН

СОКРАТИЛОСЬ 
ЧИСЛО АВАРИЙ-
НЫХ ШКОЛ 
В АЗЕРБАЙДЖАНЕ 

ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ 
ДЛЯ МУЖЧИН

ГРАНИЦА
ЗАЩИЩЕНА!

ОБРАТИЛИСЬ В БАКУ 
В СКОРУЮ ПОМОЩЬ 
ПОСЛЕ СОЛНЕЧНОГО УДАРА

ПОЛУЧИЛИ РАЗРЕШЕНИЕ 
НА ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ТАКСИ 
В АЗЕРБАЙДЖАНЕ

– СТОИМОСТЬ ОДНОГО БАР-
РЕЛЯ НЕФТИ AZERI LIGHT

ПОЛЕТЫ ВНУТРИ 
АЗЕРБАЙДЖАНА

ПЕРЕВЕЗЛО 
БАКИНСКОЕ 
МЕТРО 
В ИЮНЕ

КОРОТКО
•  1 июля в Азербайджане 
вступил в силу Кодекс конку-
ренции. Состоящий из 
12 глав, 84 статей, документ 
создаст возможности для 
развития благоприятной де-
ловой среды в стране, увели-
чения числа хозяйствующих 
субъектов и привлечения 
инвестиций в экономику.•  В рамках сотрудничества 
с китайской компанией BYD 
предусмотрена закупка 
160 электробусов и 100 за-
рядных устройств.•  Кабинет министров АР 
утвердил «Устав о желез-
нодорожном транспорте». 
Документ определяет орга-
низационные основы дея-
тельности железнодорож-
ного транспорта общего и 
необщего пользования.•  Утверждены границы и 
охранная зона Государствен-
ного историко-культурного 
заповедника «Ордубад» и 
особый режим его террито-
рии.

11 696 ВОДИТЕЛЕЙ 

18 105 185 
БАКУ-ГЯНДЖА / ГЯНДЖА-БАКУ 

БАКУ-ЗАГАТАЛА / ЗАГАТАЛА-БАКУ

БАКУ-ЗАНГИЛАН / ЗАНГИЛАН-БАКУ 

БАКУ-ФИЗУЛИ / ФИЗУЛИ-БАКУ 

БАКУ-НАХЧЫВАН / НАХЧЫВАН-БАКУ 

БАКУ-ГАБАЛА / ГАБАЛА-БАКУ

ГЯНДЖА-НАХЧЫВАН / НАХЧЫВАН-ГЯНДЖА

ДЛЯ 
COP29

84 AZN
84 AZN
83 AZN

78 AZN
70 AZN

65 AZN
60 AZN
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ПРАВИТЕЛЬСТВО ПЛАНИРУЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ ПОМОЩИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ 

ВОЗРОДИМ КАРАБАХ 
Возрождение 
освобожден-
ных террито-
рий нуждается 
в средствах, 
поддержке 
предпринима-
тельства и хо-
зяйственных 
инициатив. 
Поэтому вла-
сти рассма-
тривают все 
возможности 
для финанси-
рования бур-
ной стройки, 
развернув-
шейся в 
Карабахе. 

Деньги недаром считаются кро-
вью экономики. На возрождение 
освобожденных территорий уже 
выделено более 16 млрд манатов. 
Кстати, львиная доля этих средств 
поднимала строительство дорог 
и социальной инфраструктуры. 
По словам нашего собеседника, 
деловые круги нуждаются в длин-
ных и дешевых деньгах, повыша-

ющих рентабельность 
предприятий. И все это 

в конечном итоге дает 
наибольший эффект для 

экономики и растущего вну-
треннего спроса. Так что фи-
нансовая поддержка бизнеса 
в Карабахе и Восточном Зан-
гезуре – безусловно, лучшая 

гарантия настоящего и будуще-
го роста, уверен гость редакции: 

– Правительство поощряет участие 
частного сектора в восстанови-
тельных и строительных работах, 
– делится экономист. – Предпри-
ниматели используют эффективно 
практикуемый формат государ-
ственно-частного партнерства и 
прямое инвестирование. Хочу ска-
зать, что государственная помощь 
– льготные кредиты, налоговые 
преференции, масштабное ин-
фраструктурное строительство и 
организационная поддержка уже 
обернулись всплеском деловой 
активности. Все это в итоге создает 
условия для планов «Великого 
возвращения». Поскольку извест-
но, что уже к 2026 году в Карабах 
и Восточный Зангезур вернутся 
34,5 тыс. семей.

ТОЧКА ОПОРЫ 
Наши хозяйственные достижения 
в освобожденном крае достойны 
самой высокой оценки, и яркий 
тому пример – промышленный 
центр в Агдаме. Благодаря гос-
поддержке и множеству префе-
ренций, говорит А.Гулиев, специ-
альные территории с развитыми 
производствами, особым фи-
скальным климатом и доступом к 
инфраструктурным благам при-
тягивают местный и иностранный 
бизнес: 
– Задачу превращения Карабах-
ского и Восточно-Зангезурского 
экономических районов Азер-
байджана в точку опоры нашего 
экономического роста успешно 
решают территории с объединен-
ными производствами, – поясняет 
он. – Например, Агдамский про-
мышленный парк по праву счита-
ется вторым после Сумгайытского 
химического промпарка.

О том, что правительство пла-
нирует дополнительные меры, 
призванные финансово поддер-
жать деловые круги в Карабах-
ском и Зангезурском экономи-
ческих районах нашей страны, 
сообщил министр экономики 
Микаил Джаббаров в ходе про-
шедшего в Шуше знакового 
мероприятия «Новые возмож-
ности для предпринимателей: 
Возродим Карабах вместе». 
По словам главы ведомства, 
уже до конца года профильная 
структура планирует опреде-
литься со следующим пакетом 
инициатив. Так что работаю-
щий в Карабахе бизнес получит 
дополнительную финансовую 
поддержку. 

ОТВЕТСТВЕННАЯ МИССИЯ
Ответственная миссия под-
держки бизнеса, возрождаю-
щего Карабах к новой жизни, 
будет поручена Фонду развития 
предпринимательства и Азер-
байджанской инвестиционной 
компании. Благодаря богатому 
опыту в этой сфере упомянутые 
структуры, безусловно, спра-
вятся с этой задачей на высшем 
уровне. 
К тому же меры министерства 
нацелены не только на ближай-

шую перспективу. Главное эко-
номическое ведомство смотрит 
в будущее, планируя исполь-
зовать возможности инициа-
тивных финансовых структур. 
Ведь если приглядеться к 
статистике прошлого года, от-
ечественные банки нарастили 
портфели кредитов бизнесу на 
16,2% – 
до 12 млрд 616,78 млн манатов. 
Кстати, в нынешнем году эта 
тенденция продолжилась. Под 
занавес мая финансирование 
предпринимательской деятель-
ности достигло в кредитных 
портфелях наших банков 13 
млрд 784,7 млн манатов – на 
9,3% больше прошлогоднего 
уровня. Разумеется, нарастаю-
щее кредитование предприни-
мателей во многом объясняется 
всевозможными льготны-
ми программами пра-
вительства, в которых 
местные финансисты 
принимают деятель-
ное участие. А ведь 
еще недавно банковское 
кредитование бизнеса 
и аграриев счи-
талось самым 
слабым зве-
ном в пла-
нах подъема 
экономи-
ки.

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ ОБЩИЙ ИНТЕРЕС 

ДЕНЬГИ – КРОВЬ 
ЭКОНОМИКИ 

БАНКИ НАРАСТИЛИ 
ПОРТФЕЛИ КРЕДИТОВ 

БИЗНЕСУ НА 

ФИНАНСИРОВАНИЕ 
БИЗНЕСА ДОСТИГЛО 

В КРЕДИТНЫХ ПОРТФЕЛЯХ 
БАНКОВ

16,2%
13 млрд 

784,7 млн 
МАНАТОВ 

Долгосрочные кредиты на 
удобных условиях чрезвы-
чайно нужны для бизнеса на 
освобожденных землях. Ведь 
именно мелкие и средние 
предприниматели формируют 
костяк развивающейся эконо-
мики, а это главный резон для 
государственной финансовой 
поддержки деловой поросли. 
Следуя острой необходимости 
поддерживать предприни-
мательство в Карабахском и 
Восточно-Зангезурском эко-
номических районах нашей 
страны, государство помогает 
бизнесу кредитами с поддерж-
кой и на льготных условиях.
Достаточно напомнить, что 
в рамках этого механизма 
предприниматели получают 
кредиты до 5 млн манатов, 
сроком не более семи лет 
и с годовой процентной 

ставкой не выше 15%. 
На 90% выданной 

суммы действует 
государственная 
гарантия. Кроме 
всего прочего, 
государство суб-
сидирует 10% 

годовой ставки по льготным 
займам на срок до 36 меся-
цев. А ведь такие подходы не 
только поддерживают бизнес 
в освобожденной части стра-
ны, но и выгодны банкам. 
Поскольку главное препят-
ствие – страхи банков перед 
высокими рисками – уходит в 
прошлое. Государство гаран-
тирует возвратность средств, и 
этим многое сказано. 
Итак, обосновавшиеся в 
освобожденной части страны 
предприниматели получают 
льготные кредиты, выдавае-
мые на условиях гарантийного 
обслуживания и по субсиди-
руемым процентным ставкам. 
Кстати, эту задачу значитель-
но упростила виртуальная 
платформа действующей у нас 
системы «Электронный кре-
дит и гарантия». Так что сей-
час бизнесменам достаточно 
пройти регистрацию на этой 
профильной электронной 
площадке, подать заявление 
– и дожидаться результата. 
Все это существенно облегчает 
жизнь, поясняет экономист 
Асиман Гулиев. Асиман Гулиев

до 12 млрд 
616,78 млн
МАНАТОВ

БОЛЬШЕ УРОВНЯ
2023 г.

НА 9,3% 
БОЛЬШЕ

ВМЕСТЕ
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ОТНОШЕНИЙ С АЗЕРБАЙДЖАНОМОТНОШЕНИЙ С АЗЕРБАЙДЖАНОМОТНОШЕНИЙ С АЗЕРБАЙДЖАНОМОТНОШЕНИЙ С АЗЕРБАЙДЖАНОМ

ДЖО БАЙДЕН ПРОИГРЫВАЛ ДОНАЛЬДУ ТРАМПУ В КОЛЕБЛЮЩИХСЯ ШТАТАХ ПО БОЛЬШИНСТВУ ОПРОСОВ

Избирательная кампания в 
США идет полным ходом, и од-
ним из самых запоминающихся 
эпизодов стали дебаты между 
кандидатами Джо Байденом 
(демократ, действующий пре-
зидент) и Дональдом Трампом 
(республиканец, бывший прези-
дент). По практически едино-
душному признанию большин-
ства экспертов и СМИ, включая 
продемократический телеканал 
CNN, Джо Байден потерпел со-
крушительное поражение, он 
выглядел слабо, неубедительно, 
даже когда не путался в цифрах. 
В то время как Трамп, которого 
эксперты уличили в лукавстве и 
уклонении от ответов, выглядел 
очень бодро и напористо. Деба-
ты – это шоу, и американцы по 
его завершении назвали Трампа 
победителем.
Это шокировало представителей 
Демпартии США, которые стали 
призывать Джо Байдена снять 
свою кандидатуру с президент-
ских выборов. Но глава Белого 
дома не только не собирается 
бросать предвыборную кампа-
нию, но и намерен провести но-
вые дебаты с Трампом в начале 
осени.
О том, как идет избиратель-
ная кампания в США и ин-
тересуют ли американцев 
проблемы внешней поли-
тики, «Каспий» беседует с 
американистом, обозрева-
телем российской газеты 
«Коммерсант», автором 
Telegram-канала Western 
Point Алексеем Забро-
диным:
z Последние дебаты 
показали, что у демо-
кратов все складыва-
ется не очень хорошо. 
Но то, что произошло, 
было прогнозируемо. 
Еще до того как Байден 
официально объявил, 
что выдвигается в пре-

зиденты, многие говорили, что 
ему, возможно, этого не стоит 
делать. Демократы в нем не 
сомневались как в политике и 
лидере, но переживали, что он 
может подкачать из-за возраста 
и здоровья.
То, что произошло на дебатах, 
ввергло демократов в панику. 
Байден проигрывал Трампу 
в колеблющихся штатах по 
большинству опросов, и дебаты 
были шансом переломить си-
туацию. Но действующий глава 
Белого дома с этим не справил-
ся. Проблема в том, что Байден 
понимает, что хочет сказать, но 
не может четко сформулировать 
мысль.
Взять, к примеру, тему абортов 
(а это волнующий американ-
цев вопрос), которая ушла в 
ведение штатов согласно ре-
шению Верховного суда, после 
чего республиканские штаты 
начали принимать ограничения 
по абортам. А ведь это Трамп 
в бытность президентом на-
значил трех новых верховных 
судей. Люди без энтузиазма 
восприняли ограничения по 
абортам. Это слабое место ре-
спубликанцев, но Байден не 

смог воспользоваться 
этим.
z А что касается 
международно-
го блока? Я ви-
дел две разные 
оценки. Первая 
– кандидаты в 

президенты 
почти 

не затрагивали внешнюю 
политику. Вторая – между-
народному блоку было уде-
лено много внимания.
z Внимание к международному 
блоку присутствовало. Но судя 
по ответам Байдена и Трампа, 
оно было поверхностным. Взять, 
к примеру, Украину. Кандидаты 
просто начали обвинять друг 
друга в происходящем. Так что 
сложно сделать вывод, какой 
будет американская внешняя 
политика после победы одного 
или второго кандидата. И это 
при том, что Байден и Трамп 
уже были президентами и мы 
имеем представление об их 
внешней политике.
Но внешняя политика в связи с 
выборами в США играет второ-
степенную роль для американ-
цев. Избирателям важно, что 
кандидаты скажут о налогах, 
абортах, миграции, преступно-
сти. Американец не сталкива-
ется ежедневно в повседневной 
жизни с внешней политикой. 
Да, международный блок важен 
и иногда может сыграть роль, 
но не очень значительную. 
Гражданам США не так инте-
ресно отношение кандидатов к 
Украине, хотя Трамп пытается 
преподнести эту тему сквозь 
призму потраченных денег: 
мол, при нем не будет тратить-
ся столько средств, они пойдут 
американцам. Но это больше 
популистская история.
Другое дело – Израиль. Это тот 
редкий случай, когда внешне-
политический вопрос довольно 
серьезно влияет на избиратель-
ную кампанию. Но и он не ста-
новится определяющим. К при-
меру, в одном из колеблющихся 
штатов, где есть арабское насе-

ление, эта тема может повли-
ять на результаты голосова-

ния. Арабы традиционно 
голосуют за демократов, 
но сейчас им не нравится, 
что Байден поддерживает, 

по их мнению, Израиль.

НАИР АЛИЕВ 
z Проблемы во 
внешней политике 
у США есть, пусть 
даже они не влияют 
на выборы. К при-
меру, отношения Ва-
шингтона и Анкары. 
Недавно американ-
ский аналитический 
центр War on the 
Rocks опублико-
вал материал по 
Турции, в 
котором 
отмеча-
ется, что 
Анкара 
успешно 
балан-
сирует 
между 
Западом 
и Россией, 
несмотря на то, 
что это не нравится 
США.
z Президенту Турции 
Реджепу Тайипу Эрдо-
гану удавалось и уда-
ется во внешней поли-
тике находить баланс. 
Турция не прозападная 
и не пророссийская, она 
– протурецкая. Штатам 
не нравится, что Турец-
кая Республика (ТР), 
будучи членом НАТО, 
все равно остается 
сложным переговорщи-
ком. Вспомните 
историю со 
вступлением 
в НАТО Шве-
ции и Фин-
ляндии. Руко-
водство ТР за 
свое со-
гласие 
смогло 
вытор-
говать 
из 
этой 
ситуа-
ции 

все что можно. Западу 
это не нравится, но с 
Турцией приходится 
считаться и идти на 
компромисс, так как 
это очень важный для 
НАТО игрок, учитывая 
и географическое по-
ложение, и армию, и 
турецкий военно-про-
мышленный комплекс.
Так что и Байден, и 

Трамп будут учи-
тывать мнение 

Анкары.

z Не 
могу не 
спросить 
об Азер-

байджане 
– ближай-

шем союзни-
ке Турции...

z Союз Азербайджана 
и Турции важен, но не 
это определяет отно-
шения Вашингтона и 
Баку. США нужно вы-
страивать связи 
с Южным Кавказом 
безотносительно к 
тому, с кем в союзе 
находятся страны реги-
она. С Азербайджаном 
у американцев полу-
чилось сложно из-за 
мощного армянского 
лобби. И для многих 
в США стало вызовом 
восстановление терри-
ториальной целост-
ности Азербайджана. 
Но в Штатах пони-
мают, что им надо 

сохранять от-
ношения с 
Азербайд-
жанской 
Республи-
кой, ведь 
Южный 
Кавказ – 
важный 
регион.

Мнение Анкары

В США ПОНИМАЮТ ВАЖНОСТЬ В США ПОНИМАЮТ ВАЖНОСТЬ В США ПОНИМАЮТ ВАЖНОСТЬ В США ПОНИМАЮТ ВАЖНОСТЬ 
Американист Алексей Забродин рассказывает на страни-
цах «Каспия» о нюансах избирательной кампании в США 
и внешней политике Соединенных Штатов Америки.

Алексей Забродин Реджеп Тайип Эрдоган
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ПОНИМАНИЕ ТОГО, ЧТО ЧЕЛОВЕК ИМЕЕТ ПРАВО НА ДРУГИЕ МЫСЛИ, НА ИНУЮ КУЛЬТУРНУЮ МОДЕЛЬ, – ВОТ ЧЕМУ МЫ ДОЛЖНЫ УЧИТЬСЯ У МИКЛУХО-МАКЛАЯ, ЧТОБЫ БЕСКОНФЛИКТНО РЕШАТЬ ВСЕ ВОПРОСЫ

В Баку побы-
вал Николай 
Миклухо-Ма-
клай-млад-

ший, ученый, 
обществен-
ный деятель, 

организа-
тор много-
численных 
экспедиций 
в Папуа – 

Новую Гви-
нею. А еще, 
как можно 
догадать-

ся, Николай 
Николаевич 

– потомок 
и полный 
тезка вы-

дающегося 
русского пу-
тешественни-
ка, этногра-

фа, гуманиста 
Н.Н.Миклу-
хо-Маклая.

l Вы недавно побывали в 
очередной экспедиции на 
Новой Гвинее. В конце лета 
вновь собираетесь на по-
бережье Папуа, названное 
в честь вашего прапрадеда 
Берегом Маклая. Как вы ока-
зались в Баку и какое впе-
чатление на вас произвела 
столица Азербайджана?
l У меня в Санкт-Петербурге 
множество друзей и знакомых 
азербайджанцев – как этниче-
ских, так и уроженцев вашей пре-
красной страны, проживающих 
сейчас в России. Вот я и решил 
посмотреть город, о котором 
столько слышал, вживую. С Баку 
я был прежде знаком, конечно, 
во многом через кухню, которая 
в руках азербайджанца восхити-
тельным образом оживает без 
всего лишнего, естественным 
образом преподнося уникальные 
вкусы. Поэтому кухня в Азер-
байджане меня не удивила: мои 
питерские друзья-азербайджан-
цы превосходно готовят, поддер-
живая кулинарные традиции. А 
вот сам Баку стал для меня боль-
шим открытием. 
И впечатление от него богатей-
шее – как от города с большой 
историей, вобравшей в себя исто-
рию значительного количества 
стран, великих азербайджанцев, 
людей, которые приезжали сюда. 
Это мультикультурная история, 
с которой большинство людей, 
знающих Азербайджан в обихо-
де, увы, не всегда знакомы.
Впрочем, даже если много про-
чел об Азербайджане, впечатле-
ние, когда все видишь собствен-
ными глазами, ни с чем не 
сравнится.
l Вы обозревали 
Баку как этнограф 
или как турист? 
l Баку – не предмет мое-
го изучения, но для 
меня это открытие, 
это наслаждение, 
которое я полу-
чаю в окружении 
прекрасных людей, в 
условиях великолепней-
шего климата, который 
обожаю. Бакинское 
лето, похоже, 
не такое уж и 

жаркое, у нас в Папуа – Новой 
Гвинее пожарче будет. Там если 
дважды за день не взмокнешь, то 
день прошел даром. Для меня са-
мым главным стала возможность 
познакомиться с духом Баку, с его 
вибрациями, когда гуляешь по 
городу, видишь реальную жизнь, 
может быть, даже заглядываешь 
в окна, и когда представляешь, 
как на улочках Старого горо-
да снимали «Бриллиантовую 
руку»...
Город дышит многовековой исто-
рией, которую удалось сохранить. 
Потому-то здесь и снимались 
фильмы. Мой родной Санкт-Пе-
тербург с его 300-летней истори-
ей выглядит подростком в срав-
нении с ним... К тому же в Москве 
и Санкт-Петербурге уже не уви-
дишь антуража старых времен, 
сохраненного, как в Баку, рядом с 
новыми кварталами. 
В Старом городе большое впечат-
ление произвели потрясающие 
балконы, вернее большие веран-
ды, почти пересекающие узкие 

улочки. Это создает особую до-
брожелательную атмосферу. 
Потому что жить напротив 
друг друга, окно в окно, и не 
дружить – невозможно.
l А что скажете о харак-

тере местных жите-
лей? 
l Я заметил, что в Баку 
начинаешь говорить 
громче – из-за ветра и 

менталитета. Стано-
вишься более эмоци-

ональным: «мы не 
ругаемся, мы про-
сто разговарива-
ем». В Санкт-Пе-
тербурге, думаю, 
первое время 
на меня все бу-

дут поглядывать с недоумением: 
что ты ругаешься? А я не ругаюсь, 
просто говорю эмоционально, 
потому что приехал из Баку. Это 
тот уровень непосредственности, 
когда словно возвращаешься в 
детство.
l Книга Николая Миклу-
хо-Маклая «Путешествие 
на Берег Маклая» издания 
1956 года с потрясающими 
изображениями папуасов, 
туземных деревушек – одно 
из самых ярких впечатлений 
моего детства. Представляю, 
как насыщена была этим 
ваша юность... 
l Да, я с детства читал дневники 
Н.Н.Миклухо-Маклая, однако 
для меня Папуа – Новая Гвинея 
была, наверное, не менее далека, 
чем для вас. Я как-то спросил 
у отца, как добраться до Новой 
Гвинеи. Он ответил, что проще 
до Луны. В СССР в космос люди 
отправлялись куда чаще, нежели 
в Папуа – Новую Гвинею. Только 
в 1971 и в 1975 годах были экспе-
диции советских океанографиче-
ских судов в Океанию, которые 
заходили на несколько дней в Па-
пуа. Вот и все. Поэтому для меня 
это когда-то был совершенно 
далекий регион. И хотя я в ран-
ней молодости побывал в Европе, 
С А, жил в Индии, тему Новой 
Гвинеи отодвигал. А занялся ею 
уже после 40, причем осознанно, 
хорошо подготовившись. 
l Наследие вашего знамени-
того предка все же позвало 
вас в дорогу... 
l Наследие Миклухо-Маклая 
очень интересно – как научное, 
так и идеологическое, философ-
ское, утверждающее равенство 
рас и народов. И наш «Фонд со-
хранения этнокультурного насле-

Уникальность 
исследований 

Н.Н.Миклухо- 
Маклая 

состоит 
в том, что он 

первым из уче-
ных в доколони-

альный период 
познакомился с 
людьми, кото-
рые фактиче-
ски жили в ка-

менном веке

l Чему вы сами нау-
чились у папуасов?
l Я позаимствовал у них 
по крайней мере одну 
традицию. В современ-
ных европейских семьях 
дети порой не знают, 
чем занимаются их ро-
дители, никогда не были 
у них на работе. Я начал 
рассказывать младшему 
сыну о своей жизни: 
как пошел в школу, как 
впервые влюбился, как 
сломал ногу, как устро-
ился работать в аптеку, 
как отправился в первую 
экспедицию... То же – о 
наших предках. И если 
его спросить о его пра-
прадедах, он все знает. И 
не потому что его заста-
вили выучить, а потому 
что я ему о них расска-
зывал перед сном. Этому 
меня научили папуасы! 
Поэтому так устойчива 
их память. 
Как-то раз я привез 
рисунки Николая Нико-
лаевича, и современные 
папуасы узнали своих 
предков! Как?! Я взял 

свои снимки восьми лет 
и сравнил с фото сына. 
А ведь мы тоже одина-
ковые!
l Что будет дальше?
l Мы готовимся с Ни-
китой Николаевичем 
летом посетить Берег 
Маклая. И мой сын 
станет первым белым 
третьеклассником в ту-
земных деревнях. Для 
меня очень важно, что-
бы он увидел все своими 
глазами.
l Возвращайтесь с 
Никитой Николаеви-
чем в Баку!
l Обязательно! За не-
сколько дней, что про-
вел здесь, я приобрел 
немало, и прежде всего 
– желание снова прие-
хать в Азербайджан. Я 
продолжаю заниматься 
южными странами – 
Австралией, Папуа, но 
на обратном пути как не 
заглянуть в Баку? тобы 
выпить стаканчик пре-
красного чая, съесть что-
то вкусное и повидаться 
с новыми друзьями.

l Что такое Папуа – 
Новая Гвинея сейчас? 
l Папуа – Новая Гвинея 
– богатейшее государ-
ство. Его в шутку назы-
вают «золотой остров в 
океане нефти». Также 
это одна из первых стран 
по древесине, по отлову 
тунца и так далее. Нуж-
но, конечно развивать 
инфраструктуру, необхо-
димы вложения. Живут, 
казалось бы, бедно. Но 
подумав, я понял, что ни 
разу в жизни не видел 
бедного папуаса. Папуа 
– Новая Гвинея – неза-

висимая страна, и эта 
независимость видна в 
облике каждого ее жите-
ля. Они часто обходятся 
без привычных благ 
европейской цивилиза-
ции, но абсолютно ком-
фортно живут в своих 
традиционных условиях, 
гордые за своих предков. 
У них вся земля частная, 
передается из поколения 
в поколение. И если на 
участке обнаруживают-
ся, скажем, полезные 
ископаемые, клан по-
лучает свои законные 
деньги.

ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ дия имени Миклухо-Маклая» 
(его миссия – сохранение тради-
ций, воспитание уважения к цен-
ностям и культуре народов мира) 
решил организовать экспеди-
цию. Мы собрали группу ученых 
и отправились на Новую Гвинею. 
Нас там встретили буквально 
с распростертыми объятьями. 
Первый премьер-министр Папуа 
– Майкл Томас Сомаре специаль-
но приехал к нам в тропическую 
лесную деревушку, чтобы засви-
детельствовать свое почтение. Так 
волею случая я стал представите-
лем наших папуа-новогвинейцев 
в России, да и не только в России, 
а везде, где интересуются этой 
культурой.
После была вторая экспедиция, 
в Академии наук открылся отдел 
изучения Южно-Тихоокеанского 
региона, который я возглавил. 
Далее мы основали Ассоциацию 
исследователей Южно-Тихооке-
анского региона.
l В чем главная ценность от-
крытий Миклухо-Маклая? 
l Уникальность исследований 
Николая Николаевича в том, что 
он первым из ученых в доколо-
ниальный период познакомился 
с людьми, которые фактически 
жили в каменном веке. То есть 
они использовали орудия камен-
ного века и понятия не имели, что 
такое металлы. 
До него дальние страны изучали 
иначе – по записям миссионеров, 
воспоминаниям военных-коло-
низаторов. А это искаженное вос-
приятие, для настоящих этногра-
фов очень важна полевая работа. 
Поэтому день рождения Миклу-
хо-Маклая – 17 июля отмечается 
как День этнографа.
l Николай Николаевич ехал 
в земли, где никогда не виде-
ли белого человека, а белые 
люди свысока относились 
к островитянам. Было ли у 
него предубеждение?  
l Отправляясь на Новую Гвинею, 
Миклухо-Маклай по описаниям 
современных ему ученых знал, 
что пучкообразный рост волос и 
шершавая темная кожа принад-
лежат неполноценным людям, 
которых ни в коем случае нельзя 
приравнивать к белокожим гомо 
сапиенсам. Сейчас в это трудно 
поверить, но папуасов и им по-

добных считали промежуточным 
звеном между обезьянами и 
людьми. Поэтому немалая часть 
исследований Николая Николае-
вича была посвящена тому, чтобы 
собрать факты, подтверждающие 
или опровергающие это утверж-
дение. Он шел изучать непредвзя-
то, и собранная им информация 
удовлетворила и светлокожее 
сообщество, и темнокожее.
l Миклухо-Маклай успел 
добраться до Папуа раньше 
колониальных захватчиков. 
Повлияла ли его экспедиция 
на дальнейшее массовое при-
бытие туда европейцев?
l Очевидно, что европейские 
колонизаторы в любом случае 
захватили бы те территории. 
Однако во многом благодаря 
Миклухо-Маклаю колонизация 
немцами Папуа (а в последую-
щем и Австралии) произошла без 
большого количества жертв. Из-
за Маклая аборигены относились 
к белым без вражды. То есть Ни-
колай Николаевич спас тысячи 
жизней с обеих сторон.
l Чем наследие Николая Ни-
колаевича может быть полез-

но для людей, не связанных с 
этнографией?
l Исходя из дневников Миклу-
хо-Маклая, могу утверждать, 
что самым главным для него 
было умение находить мирное 
решение в ситуациях, в которых 
оно, казалось бы, совершенно 
невозможно. Например, когда 
он впервые отправился в тузем-
ную деревню, принципиально 
не взял с собой оружие. А когда 
папуасы встретили его доволь-
но агрессивно – с занесенными 
копьями, с натянутыми тетива-
ми луков, 24-летний Николай 
Николаевич расстелил в тени 
циновку, лег и заснул! Проспал 
часа два, выспался, а проснув-
шись увидел, что аборигены уже 
совсем не агрессивны: отложили 
оружие, сидят неподалеку и тихо 
переговариваются. Какой вывод 
сделали папуасы? «Это человек 
невиданной силы! Ему напле-
вать на наши копья! Он даже без 
оружия!». К тому же белый цвет 
кожи для них был чем-то неверо-
ятным, после его даже называли 
«человеком с Луны». 
Это говорит о том, что иногда 
привычные способы решения 
проблемы не дают нужного ре-
зультата. И напротив, смекалка 
позволяет справиться с трудной 
задачей мирно, без жертв!
Н.Н.Миклухо-Маклай был боль-
шой гуманист. Он боролся за 
права порабощенных народов – в 
Малайзии, Сингапуре, Австра-
лии. А результаты своих иссле-
дований намеренно публиковал 
позже или не публиковал вовсе, 
чтобы султаны, эмиры, евро-
пейцы не использовали их для 
дальнейшего порабощения ко-
ренных народов. Ведь там были 
подробные сведения о племенах, 
их обычаях, технологиях, имена 
вождей. 
Принятие, понимание, что чело-
век имеет право на другие мысли, 
на иную культурную модель, 
– вот чему мы должны учиться 
у Миклухо-Маклая, чтобы бес-
конфликтно решать все вопросы. 
Это высший гуманизм русского 
ученого, в котором текла укра-
инская, польская, шотландская, 
немецкая кровь и которого в 1996 
году на 150-летие ЮНЕСКО на-
звали Гражданином мира.

Папуа сегодня

Уроки аборигенов

Николай Миклухо-Маклай-младший в Баку

Н.Н Миклухо-Маклай (1846-1888)
и выполненные им портреты папуасов

Юные жители Берега Маклая

Современные папуасы
в традиционных нарядах

НИКОЛАЙ МИКЛУХО-МАКЛАЙ НИКОЛАЙ МИКЛУХО-МАКЛАЙ 
В БАКУ И В ПАПУА В БАКУ И В ПАПУА 
– – НОВОЙ ГВИНЕЕНОВОЙ ГВИНЕЕ



10 ЕВРО-56 ИЮЛЯ 2024

ГОСУДАРСТВЕННАЯ НЕФТЯНАЯ КОМПАНИЯ ФАКТИЧЕСКИ ОБЪЯВИЛА О НАЧАЛЕ НОВОЙ ТОПЛИВНОЙ ЭРЫ

СТАВКА НА ЧИСТОЕ 

Азербайд-
жан присту-
пил к про-
изводству 

автомобиль-
ного топли-
ва пятого 

экологиче-
ского стан-
дарта на 

Бакинском 
нефтепере-
рабатываю-
щем заводе 
им.Гейдара 

Алиева. 
Как и пред-
полагалось, 
свой про-
дукт обой-
дется по-
купателям 
дешевле 

импортиру-
емого. 

Обязательное условие 
планового зеленого 
перехода, говорит уче-
ный, заключается в 
замене традиционных 
источников энергии 
менее токсичными для 
экологии альтернатив-
ными вариантами. По 
его словам, Азербайд-
жан проделал серьез-
ную работу на этом 
пути. В стране строятся 
ветряные и солнечные 
электростанции, возво-
дятся гидроэлектро-
станции, реализуются 
всесторонние меры для 
перехода на экологиче-
ски чистый транспорт. 
Освобожденные земли 
превращаются в зону 
«зеленой энергии», а 
для решения этих задач 
привлекаются солид-
ные инвестиции. 
– Наша нефтегазовая 
страна чутко реагирует 
на процессы в миро-
вом энергетическом 
балансе, а внимание 
к зеленой энергетике 
занимает центральное 
место в политике главы 
государства, – поясняет 
Ф.Юсифов – Азер-
байджан находится в 
начале революционных 
перемен, превращаясь 
в региональный хаб 
энергетического пере-
хода. Нельзя забывать 
и о том, что октановое 
число бензина остается 
важнейшим показате-
лем влияния углево-
дородного топлива на 
окружающую среду. 
Ведь совсем не слу-
чайно сегодня во всех 
уголках мира ведется 
пропаганда замены 
топливных загрязни-
телей – дизеля и низ-
кооктанового бензина 
экологически чистым 
топливом.
За последние три года 
доля электромобилей 
в мире возросла пяти-
кратно. Еще в 2022-м 
она составляла 14% 
общего количества ре-
ализуемых машин, а в 
этом доросла до 18%, а 
ведь еще три года назад 
не превышала и 4%. Во 
многих странах ком-
пании обязались оста-
новить производство 
автомобилей с ДВС к 
2035 году, а популярная 
некогда марка бензина 
АИ-92 уже не произво-
дится в большинстве 
государств. Разумеется, 

подобные подвижки 
не происходят сами по 
себе, но активно прово-
дятся в жизнь на госу-
дарственном уровне. . 

ЦЕНА – ДЕЛО ТОНКОЕ 
С началом производ-
ства автомобильного 
горючего нового уровня 
экономисты связывают 
лучшие ожидания о 
скорейшем решении 
наболевших экологи-
ческих проблем. Менее 
токсичный бензин 
ляжет в основу ком-
плексных правитель-
ственных начинаний 
по защите окружающей 
среды, комментирует 
резонансное событие 
экономист Эльданиз 
Амиров: 
– Снижение на бензин 
АИ-95 наряду с повы-
шением цены дизеля 
следует оценивать с 
точки зрения поддерж-
ки экологии и популя-
ризации относительно 
новых автомобилей, 
– уточняет он. – Напри-
мер, учитывая огром-
ный экологический 
вред дизеля, нацио-
нальные правительства 
разных стран прини-
мают снижающие его 
потребление меры. Для 
этого цены на дизель и 
низкооктановые бензи-
ны регулируются таким 
образом, что покупать 
их рядовому потреби-
телю становится невы-
годно. Поэтому здесь, 
конечно же, стоит отме-
тить следующее: реше-
ние Тарифного совета 
о повышении тарифов 
на солярку и токсичную 
для окружающей среды 
марку бензина АИ-92 
окажет положительное 
влияние на экологию, 
поскольку приведет к 
уменьшению дизель-
ных автомобилей на 
наших дорогах. Однако 
оно может сопрово-
ждаться нежелатель-
ным влиянием на 
сельхозпроизводство. А 
это значит, что прави-
тельству следует озабо-
титься еще и системны-
ми мерами поддержки 
местных фермерских 
хозяйств. 
Не можем не отметить,
что ранее правитель-
ство в обязательном 
порядке оказывала 
фермерам такую под-
держку.

Под занавес прошлой неде-
ли Государственная нефтя-
ная компания фактически 
объявила о начале новой 
топливной эры, стартовав-
шей с выпуском в нашей 
стране бензина пятого 
поколения европейских 
экологических стандартов. 
Сейчас завершаются ра-
боты по первичному этапу 
реконструкции и модерни-
зации НПЗ, призванные 
довести производимую 
там продукцию до стан-
дартов Евро-5, говорится 
в пресс-релизе SOCAR. В 
рамках проекта под-
готовили дизель-
ные и бензиновые 
производственные 
установки и даже 
удалось сдать в экс-
плуатацию общеза-
водские и технологи-
ческие агрегаты. 

ВЫСОКИЙ 
СТАНДАРТ 
В итоге 
наша ре-
спублика 
освоила 
произ-
водство 
автомо-

бильного топлива нового 
уровня. Выпускаемые мест-
ным предприятием бензи-
ны АИ-92 и АИ-95 довели 
до пятого поколения эколо-
гических норм, регулирую-
щего содержание вредных 
веществ в выхлопных газах 
автомобилей. Таким об-
разом, импортируемый в 
страну по международным 
ценам на протяжении без 
малого десяти лет авто-
мобильный бензин марки 
AИ-95 отныне будет произ-
водиться в Азербайджане. 
Естественным следствием 
станет удешевление этой 
марки, ведь теперь им-

портерам уже не при-
дется доплачивать 

внешним произ-
водителям и ори-
ентироваться на 
зарубежные цены. 
Транспортно-логи-

стические издержки 
тоже останутся в 

прошлом. 
Как и 
ожида-
лось, с 
пере-
ходом 
на 
свое 
про-
извод-

ство стоимость премиаль-
ной марки снизится. Уже с 
15 июля цена литра АИ-95 
подешевеет сразу на 40 гя-
пик и составит 1,60 маната. 

ПРЕМИАЛЬНАЯ МАРКА 
Для Азербайджана, прини-
мающего 29-ю сессию Кон-
ференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изме-
нении климата (COP29), 
чрезвычайно важна эколо-
гическая сторона решения. 
Ведь если приглядеться 
к мировым трендам, пра-
вительства разных стран 
добиваются перехода на 
экологически чистые виды 
топлива, делится в беседе 
с нами доктор экономи-
ческих наук, профессор 
Фикрет Юсифов. 
По словам ученого, зна-
менательное событие, 
связанное с производством 
премиальной марки авто-
мобильного топлива, явля-
ется решительным ответом 
нашей страны на глобаль-
ные экологические вызовы. 
Оно сулит Азербайджану 
не только экономические 
выгоды, но и бесспорные 
преимущества в контексте 
решения приоритетных 
задач мировой климатиче-
ской повестки.

ТАМИЛА ХАЛИЛОВА

ЭКОЛОГИЧНЫЕ
ВАРИАНТЫТОПЛИВО 

С 15 ИЮЛЯ ЦЕНА 
1 ЛИТРА

НАША РЕСПУБЛИКА 
ОСВОИЛА ПРОИЗВОДСТВО 
АВТОМОБИЛЬНОГО 
ТОПЛИВА НОВОГО 
УРОВНЯ

ПОДЕШЕВЕЕТ НА 40 ГЯП.
И СОСТАВИТ 

АИ-95

14% 18% АИ-92 

1,60 AZN

В 2022 г. ДОЛЯ 
ЭЛЕКТРОМОБИЛЕЙ
В МИРЕ СОСТАВЛЯЛА

ОБЩЕГО ЧИСЛА 
РЕАЛИЗУЕМЫХ МАШИН

ОБЩЕГО ЧИСЛА 
РЕАЛИЗУЕМЫХ МАШИН

НЕКОГДА
ПОПУЛЯРНАЯ

МАРКА БЕНЗИНА

УЖЕ НЕ ПРОИЗВОДИТСЯ 
В БОЛЬШИНСТВЕ 
ГОСУДАРСТВ

Фикрет Юсифов

В 2024 г. ДОЛЯ 
ЭЛЕКТРОМОБИЛЕЙ
В МИРЕ ДОРОСЛА ДО



Десятилетиями приоритет был у 
автомобилей, которые уже заполо-
нили все вокруг – и дороги, и тро-
туары. Но развитие общественного 
транспорта направлено на то, чтобы 
постепенно отобрать у них лидер-
ство. Многие жители и эксперты не 
устают повторять, что если транс-
порт станет максимально удобным, 
то часть граждан, ныне пользую-
щихся личными автомобилями, 
охотно пересядет на него. Польза 
ведь очевидна: заторы уменьшатся, 
количество вредных выбросов в 
атмосферу сократится. Только пред-
ставьте себе: один автобус заменит 
порядка 100 легковушек! 

РЕГУЛИРОВАНИЕ РАДИ КАЧЕСТВА
Чтобы улучшить сервис, продол-
жить обновление автобусного парка, 
а также расширение и модерниза-
цию Бакинского метрополитена, на 
днях принято решение скорректиро-
вать тарифы на проезд в автобусах 
и метро до 0,5 маната. Стоимость 
проезда на регулярных маршрутах 
Баку-Сумгайыт сейчас составляет 
0,7 маната за поездку. Верхняя гра-
ница тарифа на услуги по перевозке 
пассажиров на регулярных между-
городных автобусных маршрутах 
определена в размере 3,7 гяпик за 
километр. Решение это было ожи-
даемым, так как уже неоднократно 
обсуждалось. 
Эксперт в области транспорта 
Эльмаддин Мурадлы отметил, 
что с такой просьбой обратились 
компании-перевозчики. Себесто-
имость проезда, по их подсчетам, 
составляет порядка 0,7 маната. 
С прежними ценами было невоз-
можно поддерживать транспорт в 
надлежащем состоянии. Расходы-то 
немалые – это и импорт запчастей, 
и топливо, и зарплата водителям. 
Рабочий день шоферов не должен 
превышать восьми часов, поэтому 
пришлось внедрить двусменный 
график, что привело к дополнитель-
ным расходам. 
По мнению эксперта, с учетом всех 

факторов тарифы 
выбраны опти-
мальные. Э.Му-
радлы подчер-
кнул, что теперь 
от перевозчиков 
ожидают инно-
ваций и повыше-
ния качества услуг. Отметим, что 
сейчас выдвигаются предложения 
по выдаче льготных проездных карт 
пенсионерам и студентам. 

БЫЛО – СТАЛО 
Безусловно, преображение требует 
инвестиций. Если рассмотреть эво-
люцию отечественного обществен-
ного транспорта через призму «бы-
ло-стало», отчетливо видно, какая 
масштабная работа проделана у нас 
за довольно короткое время. Многие 
помнят, каким был наземный транс-
порт еще относительно недавно: 
старый, грязный, интервалы – боль-
шие, остановки на каждом шагу, 
чтобы высадить или подобрать оче-
редного пассажира. 
Теперь остановки по требованию 
остались в прошлом. Большие пе-
ремены и в форме оплаты – картой 
bakikart или с помощью мобильного 
приложения. Все салоны пассажир-
ского транспорта оснащены каме-
рами видеонаблюдения. Мера эта 
направлена на повышение уровня 
безопасности пассажиров и позво-
ляет объективно разобраться в слу-
чае непредвиденной ситуации. 
Согласно новым требованиям, ав-
тобусы на внутригородских рейсах 
с 1 июля должны быть обору-
дованы еще и устройством 
или специальным звуковым 
сигналом, который предотвра-
щает начало движения при 
открытых дверях. Еще одно 
новшество касается цвета: 
внутригородские авто-
бусы покраснеют, 
междугородние 
– побелеют, 
а средства с 
электродвига-
телями – по-
зеленеют. 

РАЗВИВАЯРАЗВИВАЯ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
РАЗВИВАЯРАЗВИВАЯ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
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НИКА АСТРАЛЕВА

Общественный транспорт 
должен быть безопасным, 
комфортным, бесперебой-
ным, и чтобы на нем можно 
было добраться практиче-
ски до любой точки. Только 
тогда он станет популярен в 
народе. Что уже реализова-
но в стране ради этой цели, 
а что еще только предстоит?

В ЭТОМ ГОДУ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ ПЛАНИРУЕТСЯ ВВЕСТИ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 160 ЭЛЕКТРОБУСОВ

Ставка на экологичность

Скорость и мобильность

ТРАНСПОРТ ТРАНСПОРТ ТРАНСПОРТ ТРАНСПОРТ 

Все больше средств об-
щественного транспорта 
оснащено системой конди-
ционирования воздуха. Ав-
тобусный парк постепенно 
обновляется, и не только 
внутри столицы. Они запу-
щены и в междугородных 
перевозках из Баку в Гян-
джу, Мингячевир, Загата-
лу, Барду и Тертер.
Кроме того, в этом году 
планируется ввести в 
эксплуатацию 160 элек-
тробусов. Ожидается, что 
к 2026 году их будет уже 
более тысячи. На днях 
было подписано рамочное 
соглашение с китайской 
компанией BYD Company 
Limited, согласно которому 
в 2025 году планируется 

наладить местное произ-
водство электробусов и 
поэтапную локализацию 
запчастей к ним. Так что 
в обозримом будущем 
потребность в этом эколо-
гичном виде транспорта 
будет осуществляться уже 
за счет собственного про-
изводства. 
Эксперт в области 
транспорта Фазиль 
Мамедов считает, что 
для нашей столицы элек-
тробус наиболее оптима-
лен для пассажироперево-
зок. Но нельзя забывать и 
о создании инфраструкту-
ры – достаточного коли-
чества зарядных станций. 
Нужно задуматься и над 
тем, что делать с отслу-

жившими свое аккумуля-
торами электробусов. Что-
бы они не стали большой 
проблемой для окружаю-
щей среды, должна быть 
налажена правильная 
утилизация, а этот вопрос 
в мире до сих пор не ре-
шен. Что касается произ-
водства такого транспорта 
в нашей стране, то это 
очень дальновидное ре-
шение. Во-первых, это 
новые рабочие места. 
Во-вторых, за зеленым 
транспортом будущее, так 
что выпускаемые электро-
бусы не только удовлет-
ворят спрос внутреннего 
рынка, но и могут пойти 
на экспорт. 

Одного комфорта и 
безопасности для 

популяриза-
ции наземного 
транспорта 
недостаточно. 
Важно сделать 
его более ско-

ростным и 
рас-
ши-
рять 

маршрутную сеть. 
Выделение в столице 
специальных полос для 
автобусов позволяет 
больше не простаивать 
в пробках и заторах, а 
значит, существенно 
сокращается время в 
пути. 
Такие полосы длиной 
65 км в столице есть 
уже на 21 улице и про-
спекте Баку. В этом году 
они появятся еще на 
31 улице. Внедрены и 
новые маршруты, ох-

ватывающие поселки 
Абшерона. Благодаря 
им жителям Говсана, 
Шувелана и Мардакян 
станет гораздо удобнее 
и быстрее добираться 
до ключевых транс-
портных развилок 
столицы. Цель пред-
принимаемых в сфере 
транспорта мер – улуч-
шить уровень мобиль-
ности, сделать автобусы 
и метро более привле-
кательными и доступ-
ными. 

проезд 
в автобусах 
и метро

 0,5 AZN

проезд 
на маршруте 
Баку-Сумгайыт

 0,7 AZN

верхняя граница
тарифа на 

междугородных
маршрутах

 3,7 гяпик

Эльмаддин Мурадлы

за километр



День сотрудников органов дипло-
матической службы был учре-
жден постановлением Президен-
та Азербайджана Ильхама Алиева 
от 24 августа 2007 года, в котором 
указывалось: «Учитывая роль 
национальной дипломатии в соз-
дании первой в мусульманском 
мире демократической респу-
блики и процессе строительства 
независимого Азербайджанского 
государства на современном эта-
пе и руководствуясь принятием 
9 июля 1919 года временной 
инструкции о Секретариате 
Министерства иностранных дел 
Азербайджанской Республики, 
постановляю ежегодно отмечать 
9 июля как профессиональный 
праздник сотрудников органов 
дипломатической службы Азер-
байджанской Республики».

ИСТОРИЧЕСКОЕ ИЗМЕРЕНИЕ
История азербайджанской ди-
пломатии насчитывает столетия 
и связана с богатыми тради-
циями азербайджанской госу-
дарственности. Страницы этой 
истории написаны различными 
государствами, существовавши-
ми в древнюю, средневековую, 
новую эпоху. В частности – Атро-
патеной, Азербайджанской Алба-
нией, государствами Эльденизов, 
Гарагоюнлу, Аггоюнлу, Сефе-
видов, Афшаров, Карабахского, 
Иреванского, Губинского, Гян-
джинского, Шекинского, Хойско-
го и других ханств. Становление 
же современной дипломатии 
Азербайджана было заложено в 
период деятельности АДР, то есть 
в 1918-1920 годах.
Ключевой принцип внешней по-
литики и дипломатии АДР был 
закреплен в принятой Нацио-
нальным Советом Азербайджана 
28 мая 1918 года Декларации 
независимости, 3-й пункт кото-
рой гласил: «Азербайджанская 
Демократическая Республика 
стремится установить добрососед-

ские отношения со всеми члена-
ми международного общества, а 
в особенности с сопредельными 
народами и государствами».
С первого дня своего существова-
ния АДР взяла активный курс на 
установление и развитие отноше-
ний с другими странами, прежде 
всего – соседними государствами, 
а также ведущими державами 
Европы, от позиции которых во 
многом зависело международное 
признание независимого Азер-
байджана.

МИНИСТРЫ И СЕКРЕТАРИАТ
Формирование дипломатии, 
как и всего государственного 
механизма АДР в целом, шло в 
чрезвычайно сложных полити-
ческих условиях. Азербайджан 
подвергался агрессии или угрозы 
таковой со стороны Армянской 
республики, различных сил ох-
ваченной гражданской войной 
России. Военное вторжение совет-
ской России (РСФСР) в конечном 
итоге и привело к падению АДР в 
апреле 1920 года.
Несмотря на все трудности, ру-
ководству АДР удалось заложить 
фундамент современной государ-
ственности Азербайджана, его 
внутренней и внешней политики. 
В осуществлении внешнеполи-
тического курса, формировании 
основ национальной дипломатии 
большую роль сыграли министры 
иностранных дел АДР, коими на 
разных этапах ее деятельности 
были Мамед Гасан Гаджинский, 
Али Мардан бек Топчибашев, Фа-
тали хан Хойский, Мамед Юсиф 
Джафаров.
Особое значение отводилось 
подготовке дипломатических 
кадров, персональному составу 
Министерства иностранных дел, 
что выступало составной частью 
процесса государственного стро-
ительства в АДР. Важным шагом 
на этом пути и стало принятие 
9 июля 1919 года временной ин-
струкции о Секретариате МИД 
Азербайджана.

НАТИГ НАЗИМОГЛУ

ИСТОРИЧЕСКИМ ДОСТИЖЕНИЯМ АЗЕРБАЙДЖАНА СПОСОБСТВУЕТ И ЕГО УСПЕШНАЯ ДИПЛОМАТИЯ
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ТРАДИЦИИ ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ ТРАДИЦИИ ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ 

Крупнейшим 
достижением 
азербайджанских 
дипломатов пери-
ода АДР стало при-
знание де-факто 
независимости 
Азербайджана 
на Парижской 
мирной конфе-
ренции 11 января 
1920 года. Перед 
Азербайджаном 
реально открылась 
перспектива ско-
рейшего юридиче-
ского признания 
на международной 
арене.
Это достижение 
национальной 
дипломатии стало 
возможным благо-
даря титаническим 
усилиям представ-

ленной на мирной 
конференции де-
легации Азербайд-
жана во главе с 
Али Мардан беком 
Топчибашевым. В 
меморандуме, при-
нятом правитель-
ством Азербайд-
жана по случаю 
решения Париж-
ской конференции, 
говорилось: «Пра-
вительство и народ 
Азербайджанской 
Республики с глу-
боким удовлетво-
рением встретили 
факт признания 
де-факто европей-
скими державами 
независимости 
азербайджанского 
народа и принятия 
его тем самым в 

число членов меж-
дународного сооб-
щества».
Так благодаря за-
слугам дипломатов 
и в целом полити-
ческого руковод-
ства АДР состоя-
лось утверждение 
Азербайджана на 
международной 
арене в качестве 
нации-государства. 
Славные традиции 
азербайджанской 
дипломатии нашли 
свое продолжение 
в современную 
эпоху, содействуя 
новым националь-
ным достижениям, 
усилению позиций 
независимого 
Азербайджана на 
мировой арене.

Принятие 
в международное сообщество 

105 лет на-
зад в Азер-
байджане 
началось 
формиро-
вание ди-
пломатиче-
ской службы 
современного 
типа. 9 июля 
1919 года была 
принята времен-
ная инструкция о 
Секретариате МИД 
Азербайджанской Демо-
кратической Республики. 
С этой датой связан профес-
сиональный праздник сотруд-
ников органов дипломатической 
службы страны.

В ХХI век Азербайджан вошел 
сильным, самодостаточным 
государством, последователь-
но укрепляющим свои пози-
ции в региональной и гло-
бальной политике. Благодаря 
сбалансированной диплома-
тии, основу которой заложил 
Гейдар Алиев, Азербайджану 
удалось успешно совместить в 
своей дипломатии различные 
внешнеполитические векторы 
– западный и восточный, се-
верный и южный, что способ-
ствовало укреплению незави-
симости нашего государства.
Ныне Азербайджан под 
руководством Президента 

Ильхама Алиева закрепился 
в роли лидера Южного Кав-
каза, одного из ключевых 
государств в интеграционных 
процессах на всем простран-
стве Евразии. Победа в Кара-
бахской войне, утверждение 
суверенитета Азербайджана 
на всех своих освобожден-
ных от армянской оккупации 
территориях придали ему 
статус региональной державы. 
Историческим достижениям 
Азербайджана способствует и 
его успешная дипломатия, со-
ответствующая требованиям 
стремительно меняющегося 
миропорядка. 

Современный ранг

Мамед Гасан 
Гаджинский

Али Мардан бек 
Топчибашев

Фатали хан 
Хойский

Мамед Юсиф 
Джафаров
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Председатель Союза детей 
Азербайджана Кямаля Ага-
заде рассказала нам, что в 
своей работе часто стал-
кивается с детьми, у 
которых нет элемен-
тарных знаний. И 
это неудивительно, 
ведь правозащитница 
работает с несовершен-
нолетними из уяз-
вимых групп. 
– Они или во-
обще никогда 
не учились, но 

числились в школе, или посе-
щали только начальные классы. 
Особенно много таких детишек 
в семьях цыган в регионах. Не-
редко мы сами находили их на 
улице, или их к нам направляла 
полиция. И выяснялось, что 
девяти- десятилетние дети ни-
когда не посещали школу. Од-

ной нашей подопечной 
уже 18 лет, и только в 

феврале этого года 
она пошла в пер-
вый класс. Обуче-

ние проводится 

по индивидуальной программе, 
мы добивались этого в течение 
двух лет. 
А на днях к нам поступила де-
вочка, которая училась в школе 
только до 6-го класса. В процессе 
общения с ее мамой выяснилось, 
что та вынуждена была много 
работать, и девочка, оставшись 
без должного присмотра, пере-
стала посещать занятия. Ее мама 
тоже, кстати, окончила всего 
четыре класса и по семейным об-
стоятельствам была вынуждена 
бросить учебу. 
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Девять классов – это общеобразовательный минимум, 
которого достаточно для получения базовых знаний 
по предметам. Но как оказалось, некоторые школь-
ники, проучившись 11 лет в школе, не владеют эле-
ментарными навыками чтения и письма. 

Не научиться к определенному 
возрасту читать и писать – в 
наше время это кажется невоз-
можным, разумеется, если 
речь не идет о затерявшемся в 
джунглях племени. Но на самом 
деле, как подсчитали в 
ЮНЕСКО, во всем мире 
262 млн детей не имеют 
доступа к школе, а 617 
млн – не умеют ни 
читать, ни считать. 
В Азербайджане 
обязательное общее 
среднее образование 
длится девять лет, что 
совсем не мало, если 
действительно учиться. 
Однако некоторые выпускни-
ки, как ни странно, не обладают 
интеллектом даже большинства 
шестилеток.

НЕ УЧЕБА, 
А ОДНО НАЗВАНИЕ
Экзамены, проведенные в 2023 
году, выявили проблемы с чте-
нием у пяти учащихся девятого 
класса из Газахского, Шушин-
ского, Агстафинского, Шахбуз-
ского районов и города Баку. Те 
же сложности и у двух учащихся 
11-го класса из Джалилабадского 
и Гобустанского районов. Кстати, 
в 2021 году в стране насчитали 
38 неграмотных девятиклассни-
ков, в 2015-м – аж 64! А сколько 
детей покидают стены средних 
учебных заведений лишь с по-
верхностными знаниями, остает-
ся лишь догадываться…
Педагог вуза, эксперт в об-
ласти образования Сабина 
Алиева в беседе с газетой «Ка-

спий» отметила, что это только 
данные официальной статисти-
ки, касающиеся исключительно 
учеников выпускных классов. 
Она убеждена, что необходимо 
разобраться в ситуации и понять, 
как такое могло произойти.  
– Можно предположить, что эти 

выпускники в школе толь-
ко числились, не посе-

щали учебное заве-
дение. Если же они 
регулярно ходили 
на занятия и при 
этом за столько 
лет не научились 

читать и писать, то 
стоило бы провести 

оценку состояния их 
здоровья. Возможно, в 

силу особенностей развития 
они просто не могут усвоить 
обычную школьную программу. 
Сейчас в стране продвигается 
инклюзивное образование, и 
это можно только приветство-
вать. Но некоторым детям легче 
было бы учиться на дому или в 
спецшколе. При этом, конечно, 
важно уделять внимание их со-
циализации и получению про-
фессии, которая сможет прокор-
мить, – считает эксперт. 
По ее убеждению, необходимо 
провести мониторинги в 
школах, в которых долж-
ны участвовать и психоло-
ги, работающие с несовер-
шеннолетними.

ВОПРОСЫ
К КАЧЕСТВУ ОБУЧЕНИЯ
С.Алиева подчер-
кнула, что если в 
школах выявляют 
выпускников, не 

владеющих элементар-
ными навыками, то возникают 
вопросы к качеству обучения в 
них. 
– Получается, что все оценива-
ния проходили необъективно, 
если они сумели дойти до 9-11-го 
классов. Происшедшее является 
сигналом для системы образова-
ния, причем реагировать на него 
надо незамедлительно. Кстати, 
это ставит под сомнение и отмет-
ки других учащихся этих школ. 
Бытует мнение, что об уровне 
полученных знаний надо судить 
по тому, поступят выпускники в 
вуз или нет. Но обычно это – за-
слуга репетиторов и родителей.  
Эксперт подчеркнула, что негра-
мотных детей школьного воз-
раста в стране намного больше 
– немало среди них тех, кто не 
окончил и девяти классов. Неко-
торые просто числятся в школе, 
а сами в учебное время торгуют 
салфетками и прочей мелочью 
на улицах. В регионах ребят 
нередко задействуют в полевых 
работах... 
– Соответствующие органы 
должны интересоваться судь-
бой учащихся, которые не 
присутствуют на уроках. Есть 
данные о числе детей школь-

ного возраста по районам, 
и посещение ими школы 

нужно держать под стро-
гим контролем, учиты-
вая передовой между-
народный опыт. Право 
на образование – одно 
из важнейших прав 

каждого человека, 
и оно должно 
неукоснительно 
соблюдаться. 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

ПРОХОДЯ 
МИМО ЗНАНИЙ
ПРОХОДЯ 
МИМО ЗНАНИЙ

В 2021 году 
в стране насчитали 

38 неграмотных 
девятиклассников, 

в 2015 году
– аж 64!

В 18 лет – в первый класс?

Буква закона
По словам К.Агаза-
де, для исправления 
ситуации самое 
главное – четко сле-
довать букве закона. 
Нужны мониторин-
ги неблагополучных, 

проблемных семей, 
воспитывающих не-
совершеннолетних. 
Если ребенок не 
пошел в школу, нуж-
но в обязательном 
порядке выяснить 
причину и пред-

принять необ-
ходимые меры, 

чтобы вернуть 
его в систему 
образования. 

Безграмотность и 
малограмотность 
– угроза для раз-
вития общества, и 
об этом не следует 
забывать. 

Сабина Алиева 

Кямаля Агазаде 

ОКАЗЫВАЕТСЯ, НЕКОТОРЫЕ ВЫПУСКНИКИ ШКОЛЫ НЕ УМЕЮТ ДАЖЕ ЧИТАТЬ И ПИСАТЬ



СПЕКТАКЛИ
Музыкальный театр
6 июля – «Пятирублевая 
невеста». Начало в 19:00
7 июля – «999-я ночь». 
Начало в 19:00
11 июля – «Айседора». 
Начало в 19:00
12 июля – «Моя 
женщина». Начало в 19:00
13 июля – « еловек 
человека». Начало в 19:00
14 июля – «Лейли и 
Меджнун». Начало в 19:00

Театр юного зрителя
7 июля – «Лейли и 
Меджнун». Начало в 19:00

Шушинский 
музыкальный театр
6 июля – «Сумасшедший 
Домрул». Начало в 19:00
7 июля – « експир». 
Начало в 19:00
12 июля – «Бессмертная 
любовь». Начало в 19:00
13 июля – «Бледные 
цветы». Начало в 19:00

ДЛЯ ДЕТЕЙ
Театр кукол
6 июля – «Дюймовочка». 
Начало в 12:00, 14:00, 16:00
7 июля – «Мелисса». 
Начало в 12:00, 14:00
7 июля – «Колобок». 
Начало в 16:00

12 июля – «Волшебная 
лампа Аладдина». 
Начало в 12:00, 14:00
12 июля – « иполлино». 
Начало в 16:00
13 июля – 
«Мелик Мамед». 
Начало в 12:00, 14:00
13 июля – «Кошкин дом». 
Начало в 16:00

Шушинский 
музыкальный театр
7 июля – «День рождения 
кролика». Начало в 12:00
13 июля – «Ленивый 
заяц». 
Начало в 12:00

КОНЦЕРТЫ
Дворец Гейдара Алиева
10 июля – Концерт 
«Мелодии прошлых лет». 
Начало в 19:00

Филармония
7 июля – Концерт «Летний 
вечер», посвященный 
закрытию сезона. 
Начало в 19:00
10 июля – 
Благотворительный 
концерт «Карабахская 
ночь». Начало в 19:00
12 июля – Концерт 
Государственного 
камерного оркестра. 
Начало в 19:00

Зеленый театр
6 июля – Концерт Гекхана 
Озена. Начало в 20:00
12, 13 и 14 июля – Концерт 
Мири Юсифа «Три дня». 
Начало в 20:00

Центр мугама
8 июля – «Голоса печали». 
Начало в 19:00

Оперная студия
7 июля – Концерт «Арзу 
Рзаев-60». 
Начало в 16:30 и в 20:00 
14 июля – «Алекпер 
Тагиев-100 – Наши 
Бакинские вечера». 
Начало в 20:00

Помимо балета Фарид еще и тренер 
по художественной гимнастике, 
и его очень любят дети. Он уже 
дважды становился лауреатом на-
циональной премии Азербайджана, 
трижды – обладателем звания Solo 
Star Russia. Финалист международ-
ного шоу талантов Central Asia's Got 
Talent, обладатель звания «Самый 
талантливый танцовщик Турции», 
победитель многих международ-
ных конкурсов в области хореогра-
фического искусства.
Однако творческий путь Фарида 
начинался отнюдь не радужно, к 
звездам ему пришлось пробивался 
через тернии… 
l У вас достаточно непростой 
профессиональный путь. В 
детстве вас не приняли в Ба-
кинскую школу гимнастики 
из-за «отсутствия необходи-
мых природных данных»…
l Да, я – пример ребенка, кото-
рый стал вершителем собственной 
профессиональной судьбы. У меня 
было не просто желание, а именно 
цель стать личностью, вошедшей в 
современную историю танцеваль-
ного искусства нашей страны. И я 
этой цели достиг: внесение меня 
в книгу Президента и первого 
вице-президента Азербайджана 
«Zirvədəki Azərbaycanlılar» как 
выдающегося представителя азер-
байджанской молодежи XXI века 
говорит само за себя. Я счастлив, 
что смог реализовать свою мечту и 
не сломался несмотря ни на что!
l В чем же секрет вашего 
успеха?

l В неимоверном трудолюбии и в 
том, что я никогда не слушал за-
вистников и людей, не реализо-
вавшихся в нашей профессии. 
Родители отдали меня в Ба-
кинскую академию хорео-
графии, где моим главным 
наставником и педагогом 
стала легенда советского 
балета, прима-балерина и на-
родная артистка СССР Тамилла 

иралиева. Она привила мне 
бесценные качества, благода-
ря которым я смог побеждать 
на международных конкурсах 
и удостаиваться гран-при. Без 
ложной скромности скажу, что я 
стал первым азербайджанским 
танцовщиком в современной 
истории Азербайджана, трижды 
был лучшим солистом России. 
Этот рекорд, кстати, еще не по-
бит...
l Вы окончили Московский 
государственный институт 
культуры по специальности 
«Педагог балета»…
l Да, в Москве я продолжил свое 
профессиональное становление 
у народных артистов России, со-
листов Большого театра, а также 
выпускников Академии рус-
ского балета имени Вагановой 
и Московской государственной 
академии хореографии. Это было 
время моих больших достижений, 
которому я очень благодарен. В 
Москве я основал свою школу, а 
также фестиваль гимнастики и 
танца имени Фарида Казакова, 
который на протяжении пяти лет 
считался одним из лучших в Рос-
сии.

БАЛЕТ КАК ОБРАЗ 
ЖИЗНИ
БАЛЕТ КАК ОБРАЗ 
ЖИЗНИ
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ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

Фарид Казаков – артист балета, достой-
но представляющий Азербайджан на 
международной арене. В интервью «Ка-
спию» он рассказал о трудностях, с кото-
рыми ему довелось столкнуться, о жизни за 
границей и дальнейших планах.

ПЯТЫЙ ГОД Я ПОКАЗЫВАЮ СВОИ МОНОСПЕКТАКЛИ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ, И КАЖДЫЙ ИЗ НИХ НЕСЕТ СВОЙ ПОСЫЛ

Моноспектакль 
о буллинге

l Вы – пер-
вый артист 

балета в Азер-
байджане, по-

ставивший мо-
носпектакль. 

В его основе ле-
жит тема буллинга. 

Расскажите, что это 
значит лично для 
вас? 
l Уже пятый год я 
показываю свои моно-
спектакли в Азербайд-
жане, и каждый из них 
несет свой посыл. Я 
ставлю психодрамы 
– именно этот жанр 
позволяет поднимать 
очень важные темы, 
раскрывать пробле-
мы в обществе. Тема 
буллинга близка мне 

с детства. В силу 
своего характера 

я сумел проти-
востоять этому 

злу, 

но, к сожалению, не 
каждому это под силу. 
Многие мои однокласс-
ники ушли из-за этого 
из профессии, несмотря 
на имевшийся потен-
циал. Я поднимаю тему 
буллинга по отношению 
к талантливым людям, 
особенно детям. Многие 
обращаются ко мне по 
этому поводу, и я по мере 
возможности стараюсь 
помочь.
l Каким из своих до-
стижений вы гордитесь 
больше всего?
l Прежде всего горжусь 
тем, что смог сохранить в 
себе человека. А регалий у 
меня много, и я настолько 
ими дорожу, что выделить 
одно не могу. Самое глав-
ное – что в каждом своем 
выступлении я поднимаю 
значимость культуры и ис-
кусства нашей страны.
l Каким вы видите 
свой дальнейший путь, 
о чем мечтаете?
l Мой путь сейчас – про-
движение азербайджан-
ского танцевального 
искусства в мире. Очень 
хочется, чтобы дети знали 
нашу историю, помнили 
о выдающихся личностях 
нашего Отечества.
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Не так давно в Баку состоялась Международная конференция Caspian Basin in Transition, 
организованная Азербайджано-французским университетом и Международной ассоциаци-
ей CASPISNET. Обсуждались новые подходы, методологии и данные в области наук о Земле.

КАСПИЙКАСПИЙКАСПИЙКАСПИЙ
ЮРСКОГО ПЕРИОДА ЮРСКОГО ПЕРИОДА ЮРСКОГО ПЕРИОДА ЮРСКОГО ПЕРИОДА 

ДЛЯ УЧАСТИЯ В КОНФЕРЕНЦИИ CASPİAN BASİN İN TRANSİTİON В БАКУ СЪЕХАЛИСЬ УЧЕНЫЕ СО ВСЕГО МИРА

Большинство проблем ка-
салось продолжающегося 
энергетического перехода к 
возобновляемым источникам 
энергии (солнечная, ветро-
вая, термальная энергия недр 
Земли и пр.). Особое внимание 
было уделено богатому и ди-
намичному бассейну Каспий-
ского моря, а также различ-
ным темам, включая разведку 
и устойчивость георесурсов, 
оценку и предотвращение гео-
логических опасностей.
Кроме того, не обошли вни-
манием участники форума 
и экологические проблемы 
– в частности устойчивость 
природных и антропогенных 
систем к глобальным измене-
ниям. 
Для участия в Caspian Basin 
in Transition в Баку съехались 
ученые, специалисты и меж-
дународные эксперты, пред-
ставители Франции, Италии, 
Швейцарии, Швеции, Изра-
иля, Турции, Казахстана и 
других стран. Принимал в ней 
участие и выступил с двумя 
докладами профессор-
геофизик Тель-Авивского 
университета (ТАУ) Лев 
Эппельбаум. Сегодня он – 
гость нашей редакции.

ТРИ ТИПИЧНЫХ ПРИМЕРА
z Какие вопросы были 
подняты в ваших высту-
плениях?
z У меня было две презента-
ции, одна из них – ключевая. 
Один из докладов, в котором 
я единственный автор, был 
посвящен различным аспек-
там разработанной системы 
обработки и интерпретации 
потенциальных и квази-по-
тенциальных геофизических 
полей в сложных физико-гео-
логических условиях.
z Давайте проясним, что 
такое потенциальные и 
квази-потенциальные 
поля.
z К потенциальным геофи-

зическим полям относятся 
гравитационное, магнитное 
и тепловое, естественное 
электрическое и поля элек-
трических сопротивлений. К 
квази-потенциальным полям 
(этот термин был введен 
мною в 1988 году) я отношу 
вызванную поляризацию, пье-
зоэлектрический метод и элек-
тромагнитный метод очень 
низких частот.
– Можете привести при-
меры использования ва-
шей интерпретационной 
системы в Каспийском 
бассейне?
– Я приведу три типичных 
примера. Первый – данные 
спутниковой гравиметрии, об-
работанные с использованием 
специальной информацион-
ной методологии, позволили 
более дифференцированно 
отразить приповерхностную 
геологию центральной части 
Южно-Каспийского бассейна. 
Второй: впервые было пока-
зано, что подавляющая часть 
грязевых вулканов Абшерона 
и прилегающей морской аква-
тории связана с региональной 
отрицательной магнитной 
аномалией ΔZ. Источник ее за-
легает, по всей видимости, на 
глубине нескольких десятков 
километров.

В СОАВТОРСТВЕ 
С КОЛЛЕГАМИ
Третий пример – комплекс-
ный анализ нескольких гео-
физических полей на основе 
применения методов теории 
информации – позволил точ-
но выявить разломные зоны 
на участке Булла-море.
z А чему был посвящен 
второй доклад?
z Геодинамической исто-
рии развития бассейнов 
Каспия и Восточного 
Средиземноморья в 
мезозое (охваты-
вающем период 
252-66 млн лет 
назад) и сравне-
нию этих регионов 

по многим параметрам. Здесь 
моими соавторами были азер-
байджанские и израильские 
ученые – академики НАНА 
профессора Акиф Ализаде 
и Фахраддин Гадиров, про-
фессор Тель-Авивского  и 
Хайфского университетов Цви 
Бен-Аврахам и старший на-
учный сотрудник ТАУ Юрий 
Кац.    
z Чем обусловлено сравне-
ние этих двух бассейнов?
z Дело в том, что достаточно 
долго, примерно до конца 
мезозойской эры, Каспий и 
Восточное Средиземноморье 
(ВС) составляли единый мезо-
зойский океан. В целом у этих 
двух регионов много общих 
геолого-геофизических пока-
зателей и немало существен-
ных различий. 

ВЕКОВАЯ 
НЕФТЕГАЗОНОСНОСТЬ
Например, обе рассматривае-
мые области характеризуются 
низким тепловым режимом, 
высоким уровнем сейсмично-
сти и наличием земной коры 
океанического типа (в Южном 
Каспии). Однако если океани-
ческая кора Южного Каспия 
автохтонная (сформировавша-
яся на месте) и, скорее всего, 
имеет юрский возраст, то боль-
шая часть океанической коры 
ВС аллохтонная (пришлая), и 
по крайне мере часть ее имеет 
ранний пермский возраст, то 
есть является древнейшей в 
мире.
z Как сравнить нефтегазо-
носность Каспия и Восточ-
ного Средиземноморья?
z Начнем с осадочных толщ 

– важного индикатора 
нефтегазоносности. В 
Южном Каспии мощ-

ность осадков доходит 
до 25 км, огромная 

величина. В 
Восточном 

Средизем-
номорье она 
составляет 
чуть более 

10 км. Нефтегазоносность 
Южного Каспия известна уже 
более 100 лет. В ВС первое 
коммерческое газовое место-
рождение открыли около 15 
лет назад. Промышленные ме-
сторождения нефти здесь пока 
не обнаружены. Я полагаю, 
что по запасам углеводородов 
Каспий во много раз превосхо-
дит ВС. Но в обоих бассейнах, 
учитывая их низкий темпера-
турный режим, определенные 
разведочные перспективы 
связывают с поисками углево-
дородов на больших глубинах 
(до 12 км). 

СЛЫШАТЬ 
БАКИНСКИЙ ВЕТЕР
z Кстати, в каком из этих 
бассейнов вода более со-
леная?
z Каспий не имеет связи с Ми-
ровым океаном, это замкнутый 
водоем, в который постоянно 
вливает большие порции прес-
ной воды такая мощная река, 
как Волга. Средиземное море 
имеет прямую связь с Атлан-
тикой через Гибралтарский 
пролив, да и по площади оно 
во много раз больше. Конечно, 
Средиземное море характери-
зуется большей соленостью. 
От себя добавлю, что купаться 
в Каспии приятнее – он более 
дружелюбный.
z А если отвлечься от на-
учных обобщений и ги-
потез, что для вас значит 
Каспий?
z Мне трудно передать сло-
вами, что для меня значит 
Каспий. Это ласковый ветер с 
легким привкусом нефти, про-
гулки с друзьями по бульвару, 
который стал вдвое длиннее, 
походы в Шахматный клуб, в 
то время располагавшийся на 
бульваре, напротив гостиницы 
«Интурист». Это бакинский 
ветер моей юности, который 
я хочу слышать снова и снова. 
В Израиле я живу уже почти 
34 года, но все равно ощущаю 
Баку родным городом, а Ка-
спий – родным морем.

ГАЛИЯ АЛИЕВА

Бассейн 
Южного Кас-

пия характери-
зуется низким 

тепловым 
режимом, высо-

ким уровнем 
сейсмичности 

и наличием 
земной коры оке-
анического типа. 

Она автохтон-
ная и, скорее 
всего, имеет 

юрский возраст
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Среди классиков стоит упомянуть мо-
лодого Хасрата Джафарова, который 
хотя и не имеет опыта выступления на 
Олимпийских играх, но за последнее 
время стал лидером в своем весе и в 
Париже будет одним из фаворитов. 
Также за олимпийское «золото» дол-
жен побороться Санан Сулейманов. 
А вот двукратному чемпиону мира и 
бронзовому призеру Игр-2016 Рафику 
Гусейнову в 36 лет все же будет сложно 
превзойти свой токийский результат. 
То же самое можно сказать и о много-
кратном олимпийском призере, дву-
кратной чемпионке мира и 10-кратной 

чемпионке Европы Марии Стадник. 
На лицензионном турнире в апреле 
в Баку она проиграла спортсменке из 
Украины, к тому же никто не отменял 
«японский фактор»: Стадник традици-
онно проигрывает японкам. 
Между тем наши дзюдоисты Хидаят 
Гейдаров и Зелим Коцоев – главные 
фавориты в своих весовых категориях. 
Гейдаров в этом году выиграл все тур-
ниры, в которых принимал участие. 
Коцоев не может похвастаться таким 
же результатом, но он, как и Хидаят, 
выиграл чемпионат мира и лидирует в 
мировом рейтинге.  

Медалей стоит ждать и от боксеров, 
но явных претендентов на «золото» 
среди них, скорее всего, нет. Разве что 
Альфонсо Домингес и Магомед Абдул-
лаев вполне способны побороться за 
пьедестал. 

ЕСТЬ ЕЩЕ ФАВОРИТЫ?
Среди остальных азербайджанских 
спортсменов сложно выделить ярко 
выраженных фаворитов. Впрочем, как 
известно, спорт тем и привлекателен, 
что способен преподносить сюрпризы. 
К примеру, Анна Башта в этом году 
не смогла себя как-то проявить из-за 

травм. Но нельзя забывать, что она 
побеждала на чемпионате Европы и 
становилась вице-чемпионкой мира. 
К тому же имеет опыт выступления на 
Олимпиаде-2020. Приятно удивить 
может и женская сборная Азербайд-
жана по баскетболу 3х3, которая в 
этом году уверенно выиграла лицен-
зионный турнир в Бангкоке (Таи-
ланд).
Так что по большому счету призером, 
а то и олимпийским чемпионом, мо-
жет стать любой азербайджанский 
спортсмен. И все они приложат мак-
симум усилий для этого. 

ОТ АЗЕРБАЙДЖАНА ВЫСТУПЯТ 49 СПОРТСМЕНОВ, КОТОРЫЕ ЗАВОЕВАЛИ 41 ЛИЦЕНЗИЮ В 15 ВИДАХ СПОРТА

СОСТАВ СБОРНОЙ ИЗВЕСТЕНСОСТАВ СБОРНОЙ ИЗВЕСТЕН

МЫ ОСОБЕННО ЛЮБИМ СПОРТ ЗА СЮРПРИЗЫ

До начала главных спортивных 
соревнований четырехлетия – 
летних Олимпийских игр-2024 
в столице Франции – Париже 
осталось всего три недели.

Состав сборной Азер-
байджана на предстоящих 
Играх уже известен – от 
нашей страны выступят 49 
спортсменов, которые за-
воевали 41 лицензию в 15 
видах спорта. 
Борцы греко-римского 
стиля: Мурад Мамедов, 
Хасрат Джафаров, Санан 
Сулейманов, Рафик Гусейнов, 
Сабах Шариати; борцы воль-
ного стиля: Алиаббас Рзазаде, 
Гаджи Алие, Туран Байрамов, Ос-
ман Нурмагомедов, Магомедхан 
Магомедов, Георгий Мешвил-
дишвили; женская борьба: 
Мария Стадник. Дзюдо: 
Лейла Алиева, Гюльтадж 
Мамедалиева, Балабей Ага-
ев, Яшар Наджафов, Хидаят 
Гейдаров, Зелим Цкаев, Эльджан 
Гаджиев, Зелим Коцоев и Ушанги 
Кокаури. Бокс: Ниджат Гусейнов, 
Малик Гасанов, Мурад Аллахвердиев, 
Альфонсо Домингес, Магомед Абдуллаев. 
Художественная гимнастика: Зохра 
Агамирова (в личном зачете), команда 
– Ляман Алимурадова, Елизавета Лузан, 
Зейнаб Хумматова, Гюллю Агаларзаде, Ка-
милла Алиева и Дарья Сорокина. Бадмин-
тон: Эди Рески Двичао, Кейша Фатима 
Захра. Плавание: Марьям Шейхализа-
дехангях и Рамиль Велизаде. По одной 
лицензии завоевали: Руслан Лунев 
(пулевая стрельба), Анна Скидан (ме-
тание молота), Сельджан Махcудова 
(батут), Гашим Магомедов (таэквондо), 
женская сборная по баскетболу 3x3, 
гребчиха Диана Дымченко, Анна Башта 
(сабля), Ростислав Певцов (триатлон) и Яй-
лагюль Рамазанова (стрельба из лука).
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Прошлые Олимпийские 
игры-2020 в Токио ока-
зались не столь удачны-

ми для Азербайджана – 
в активе нашей коман-
ды было семь наград, из 

которых три серебряные, 
четыре бронзовые и ни од-
ной золотой. Особенно этот 

результат контрастирует 
с медальным показателем 
Азербайджана на Играх-2016 
в Рио-де-Жанейро, где в акти-

ве команды было 18 медалей: 
одна золотая, семь серебряных 
и десять бронзовых. 
Так что в этот раз азербайд-
жанские спортсмены навер-
няка сделают все возможное, 
чтобы подняться на верх-
нюю ступеньку пьедестала 
почета. Кто же в составе 
нашей сборной может в 
этот раз стать олимпий-
ским чемпионом?
Кандидатов не так уж и 
мало. К примеру, можно 

отметить вольника Гаджи 
Алиева. В его активе три по-
беды на чемпионате мира, 
четыре – на первенстве кон-

тинента. Кроме того, Гаджи 
стал бронзовым призером Игр-

2016 и серебряным призером Олимпиа-
ды-2020. То есть качество медалей у него 

растет, и если следовать логике, то в Пари-
же он должен взять «золото». 
Среди вольников также стоит отметить 
тяжеловесов Османа Нурмагомедова и 

Магомедхана Магомедова. Хотя они и 
не являются лидерами в мире в своих 
весовых категориях, оба в хорошей 
форме и вполне способны преподне-
сти приятный сюрприз. 

Кто 
поедет
на Игры?

НАШИ 
КАНДИДАТЫ 
НА МЕДАЛИ


